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В Иркутске вышел фотоальбом «Со-
звездие дружбы» о народах, прожива-
ющих в Иркутской области. В альбом 
вошли лучшие работы, отмеченные при-
зами трех областных фотоконкурсов, 
а также всероссийских и международ-
ных конкурсов. 

СТР. 13

В Иркутском областном театре кукол 
«Аистенок» поставили «Последний 
срок». Мировая премьера спектакля 
– первая постановка этой повести в 
Театре кукол –  приурочена к 85-летию 
писателя Валентина Распутина.

СТР. 20

ФОТОПРОЕКТ ПРЕМЬЕРАГЕРОЙ

Залог бережного отношения к природе – 
грамотный подход к экопросвещению, ко-
торое должно начинаться с детства. Руко-
водствуясь этой идеей, Сбербанк вместе с 
благотворительным фондом «Подари пла-
нете жизнь» запустил образовательный 
проект «СберЭкоКласс». Его цель – через 
игры, нескучные лекции, исследователь-
ские проекты посвятить школьников в 
основы финансовой грамотности и эколо-
гической культуры.

Наталья ЕРЕМЕЕВА, 

директор благотворительного фонда 

«Подари планете жизнь»

Поздравляю сотрудников и ветеранов МВД 
с профессиональным праздником – Днем 
сотрудника органов внутренних дел Рос-
сийской Федерации! Ваша профессио-
нальная подготовка, выдержка и самооб-
ладание, ответственность и готовность в 
любую минуту прийти на помощь обеспе-
чивают эффективное соблюдение закон-
ности и правопорядка. Мы гордимся поли-
цейскими, которые безупречно выполняют 
свой служебный долг, проявляя мужество 
и героизм. Эти качества отличают людей, 
посвятивших себя благородному делу. Осо-
бую признательность выражаю ветеранам 
за преданность профессии, неоценимую 
помощь в  воспитании молодых специали-
стов, формировании у них высоких нрав-
ственных ценностей. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

В груди стучит новый В груди стучит новый 
««пламенный моторпламенный мотор»»

СТР. 14–15

В зону проведения СВО Никита Цуркан 
из Нижнеудинска уехал в начале авгу-
ста. 26 сентября взвод сибиряка ока-
зался на острие атаки, а потом позиции 
наших бойцов накрыла неприятель-
ская артиллерия… Посмертно Никита 
Цуркан удостоен ордена Мужества.

СТР. 9

СТР.  18–19

СТР. 15

  РЕМЕСЛА  «Дело было давно. Я тогда еще в школе работала и поехала 
по делам в Качуг, там услышала от знакомых такое: «А мы думали, что 
и вашего Залога нет, не то, что школы. Но не радуйтесь, и не такие села 
закрывались, умирали, и вам тоже недолго осталось». Какая Москва? 
Рядом, в Качуге нас «похоронили». А я в ответ: «Мы жили, живем и 
будем жить! И не вам распоряжаться судьбой наших деревенек». 

Я много лет помню тот разговор. И сегодняшний ваш проект для нас – как бальзам на душу», – 
так жительница села Залог Любовь Станиславская говорила в начале года на презентации проекта 
будущего музея, а ее земляки, слушая, вытирали слезы. Второго ноября настроение у них было другое 
– музей в Залогской школе открылся. 

Ой вы, сани, мои сани
В селе Залог Качугского района по проекту 
«Готовь сани летом» открылся 
музей старинных ремесел и саней



ogirk.ru2 9 ноября 2022 № 126 (2472) губернат    р

 � Север   
Во время рабочей 
поездки в Усть-
Кут глава региона 
проинспектировал 
качество и темпы 
проведения 
капремонтов 
социальных 
объектов, оценил 
модернизацию 
инфраструктуры, 
а также обсудил 
перспективы 
развития 
территории 
с местным 
руководством и 
жителями. 

   Под ПриСтальным 
   вниманием

Первым делом губерна-
тор осмотрел мост через 
Куту, который свяжет по-
селок Закута и микрорайон 
Приленский с центральной 
частью города. Мост был 
разрушен ледоходом еще 
в 2013-м. Реконструкция 
идет по нацпроекту «Безо-
пасные качественные доро-
ги». Из восьми пролетных 
строений сейчас смонти-
ровано пять, шестая опо-
ра в стадии производства. 
Согласно контракту мост 
должен быть сдан в ноябре 
2023 года, но строительство 
идет с опережением гра-
фика. За ходом работ вни-
мательно следит не только 
администрация, но и жи-
тели Усть-Кута. Для этого 
на мосту специально уста-
новили веб-камеру. 

Далее глава региона 
встретился с жителями 
улицы Фрунзе. Люди напи-
сали Игорю Кобзеву обра-
щение с просьбой привести 
в порядок дорогу в частном 

секторе, которую разбили 
большегрузы и размыли 
дожди. По поручению гу-
бернатора уже на следую-
щий день на этот участок 
отправили грейдер. Как до-
ложил Игорю Кобзеву глава 
городской администрации 
Игорь Кошкаров, исправят 
также ситуацию с освеще-
нием:

– На освещение улицы 
Фрунзе в местном бюджете 
на следующий год заложе-
но около 1,5 млн рублей, 
– сообщил градоначальник.

   в «ручном» режиме

На очереди – инспекция 
социальной сферы. Пер-
вый объект – школа № 2, 
где идет капремонт по об-
ластной программе «Раз-
витие образования». Ос-
новное здание школы не 
знало обновления с 56-го 
года XX века. В августе это-
го года на объект зашел 
новый подрядчик. На объ-
екте завершен демонтаж, 
меняют перекрытия, полы, 
электросети и систему ото-
пления. Завершить работы 

должны ровно через месяц, 
поэтому губернатор попро-
сил увеличить на объекте 
количество рабочих. 

– Давайте до 1 декабря. 
Вы теперь каждое утро 
здесь, вечером – тоже, 
чтобы все уже понимали 
– подрядчик не подведет, 
– дает поручение мэру рай-
она Сергею Анисимову гу-
бернатор. 

На данный момент, рас-
сказывает директор Люд-
мила Ленская, в школе 
учатся более 500 ребят. Для 
начальных классов орга-
низовали занятия в школе 
№ 4. Остальные занима-
ются в соседних корпусах 
школы. 

Жители Усть-Кута напи-
сали Игорю Кобзеву, чтобы 
он также заехал в школу 
№ 3. Хоть здание внутри 
и в порядке, нужно отре-
монтировать кровлю. Глава 
региона поручил  разра-
ботать проектно-сметную 
документацию, чтобы по-
том включить в план феде-
рального финансирования 
на 2024–2025 годы.

В школе № 3 действует 
стадион – единственный 
в микрорайоне. По словам 
директора Людмилы Са-
вык, на базе учебного уч-
реждения организована 
единственная в Усть-Куте 
лыжная секция. Губерна-
тор поручил рассмотреть 
возможность обустройства 
стадиона.

   отдаленная – 
   не значит забытая

На следующий день ра-
но утром губернатор от-

правился в Верхнемарково. 
Там с главным инженером 
Упрдор «Прибайкалье» 
Сергеем Сингатулиным 
они обсудили планы ре-
конструкции федеральной 
трассы «Вилюй» протя-
женностью 150 км. На ее 
состояние поступает мно-
жество жалоб. В сутки по 
дороге проходит порядка 
3 тыс. автомобилей, в ос-
новном – большегрузы. Са-
мая сложная ситуация на 
участке с 69-го по 106-й км, 
сейчас здесь работает спец-
техника.

Сергей Сингатулин до-
ложил, что в следующем 
году будут завершены про-
екты капремонта семи 
участков. Три из них: 78 
км – 103 км, 103 км – 114 
км и 114 км – 138 км долж-
ны быть отремонтированы 
уже к 2025 году. Благодаря 
этому около 60 км трассы 
Усть-Кут – Верхнемарково 
будет под асфальтом. Кро-
ме того, в этом месяце за-
вершится ремонт участка 
этой же трассы на выезде 
из Усть-Кута. Стоимость 
работ составила 641 млн 
рублей. В 2028 году доро-
га должна быть полностью 
отремонтирована. Это по-
ручение президента стра-
ны, которое необходимо 
выполнить.

В этом же поселке гла-
ва региона осмотрел зда-
ние котельной, отапли-
вающей более 200 домов, 
школу, детский сад и боль-
ницу. Два года назад здесь 
установили новые котлы 
на природном сетевом газе. 
Но само здание котельной 
не соответствует стандар-
там. Игорь Кобзев также 

обратил внимание на необ-
ходимость реконструкции 
тепловых сетей. 

– Необходимо провести 
обследование и принять 
решение о возведении но-
вого модульного здания для 
новых котлов или рекон-
струкции действующего. 
Это общая задача для мест-
ных властей, министер-
ства жилищной политики 
и энергетики региона, для 
нас. Если появится заинте-
ресованный концессионер, 
мы готовы рассмотреть его 
инвестиционную програм-
му и компенсировать им 
затраты на модернизацию 
инфраструктуры, – говорит 
губернатор. 

Игорь Кобзев поручил 
создать рабочую группу, 
в которую войдут пред-
ставители министерства 
жилищной политики и 
энергетики области, муни-
ципалитета и района для 
детального рассмотрения 
всех вопросов. Кроме то-
го, по его мнению, требует 
решения и вопрос рекон-
струкции электрических 
сетей. С 1997 года вну-
тренние сети поселка бы-
ли признаны аварийными. 
Также глава Приангарья 
посетил в Верхнемарково 
участковую больницу, где 
остро стоит кадровый во-
прос, обусловленный от-
части удаленностью по-
селка. Необходимо решать 
вопрос капремонта. Игорь 
Кобзев поручил руковод-
ству медучреждения про-
вести обследование зда-
ния и направить заявку на 
проведение капремонта в 
областной минздрав.

Культурно-досуговый 
центр, расположенный в 
здании спортивного ком-
плекса, также требует ре-
конструкции. В центре, 
рассказывают губернатору, 
работают семь кружков для 
детей и взрослых и восемь 
клубов по интересам. В год 
проходит около 250 меро-
приятий, 180 из них – для 
детей.

Одна из проблем – от-
сутствие сцены. Глава по-
селения Константин Власов 
рассказал, что проектно-
сметная документация но-
вого Дома культуры, рас-
считанного на 200 мест, 
разработана, прошла госэк-
спертизу. Стоимость работ 
составляет 241,5 млн ру-
блей.

– Задача региональной 
и муниципальной власти 
– решать вопросы, способ-
ствующие развитию насе-
ленного пункта, – подчер-
кнул Игорь Кобзев. 

 X стр. 6

Игорь Кобзев: Новые объекты 
сделают Усть-Кут комфортнее
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КОНТРОЛЬ ЗА РЕМОНТОМ 
ДОРОГ УСИЛЯТ

Одна из самых «жарких» тем 
– дорожная. В частности, много-
летняя история – участок дороги 
Средняя Муя – Аносово в Усть-
Удинском районе. Добраться туда 
в распутицу невозможно, дорогу 
размывает. В числе «наболевших» 
– дороги Качуг – Жигалово и Усть-
Кут – Уоян.

– С начала реализации нац-
проекта «Безопасные качествен-
ные дороги» в регионе выявлено 
975 нарушений гарантийных обя-
зательств, – докладывает министр 
транспорта и дорожного хозяйства 
Максим Лобанов. – В основном это 
трещины покрытия, просадка ка-
нализационных люков и т.д. 96% 
нарушений устранены. Качество 
работ совместно проверяют ГИБДД, 
министерство транспорта и до-
рожного хозяйства, а также ФКУ 
«Упрдор «Прибайкалье», которое 
Федеральное дорожное агентство 
определило ответственным за ре-
ализацию нацпроекта на террито-
рии Иркутской области. Выбороч-
ную проверку работ проводит ФГБУ 
«Росдортехнология».

Глава региона взял на контроль 
ход устранения замечаний. Участ-
ники Регсовета пришли к выводу о 
необходимости создания рабочих 
групп на местах. 

– На ремонт дорог в Иркутской 
области только в этом году выде-
лено 12,2 млрд рублей из федераль-
ного, областного и местного бюд-
жетов. Это самая крупная сумма за 
последние десятилетия. Мы несем 
огромную ответственность за ка-
чество работ. Заказчикам – гла-
вам муниципалитетов нужно со 
всей ответственностью подойти к 
устранению выявленных замеча-
ний, – подчеркивает Игорь Кобзев.

ЗАЯВКИ НА РЕМОНТ ШКОЛ

Следующая тема – федеральный 
проект «Модернизация школьных 
систем образования», в который 
регион включился в этом году. 
Речь идет о средствах на капре-
монты школ, обновление их ма-
териально-технической базы. На 

один объект выделяется порядка 
125 млн рублей. За два года в об-
ласти капитально отремонтируют 
почти 60 школ.

В Москве собирают заявки, но 
от некоторых районов Прибайка-
лья документов до сих пор нет. Из 
более 400 зданий, которые нуж-
даются в модернизации, заяв-
ки сформированы только по 98. 
В программе не принимали уча-
стие Бодайбо, Зима, Саянск, Тулун, 
а также Балаганский, Боханский, 
Казачинско-Ленский, Качугский, 
Ольхонский районы.

Губернатор потребовал, чтобы 
главы муниципалитетов сформи-
ровали пакет документов для уча-
стия в федеральном проекте на 
2026 год до 1 апреля. Дополнитель-
но проработать этот вопрос было 
поручено и Усть-Куту.

Министр образования Максим 
Парфенов сообщил, что для уча-
стия в программе в 2024–2025 го-
дах сформирована заявка общим 
объемом финансирования около 
1,4 млрд рублей. Сейчас документы 
находятся на рассмотрении ми-
нистерства просвещения РФ. Он 
обратил внимание на территории, 
в которых капремонт выполняется 
с опережением графика, например, 
в школе № 7 поселка Веселый Чун-
ского района, в школе № 6 Усолья-
Сибирского.

Губернатор напомнил мэрам, 
что объекты однолетнего цикла, 
капремонт которых планируется в 
2023 году, необходимо завершить к 
1 сентября.

– Главам территорий, где есть 
такие объекты, необходимо уже 
сейчас составить график выполне-
ния работ, а после получения уве-
домления о предоставлении суб-
сидий незамедлительно объявлять 
конкурсные процедуры для опре-
деления подрядных организаций, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

О НЕОБХОДИМОСТИ 
ПЕДКЛАССОВ

Обсуждая кадровый вопрос, 
Максим Парфенов сообщил, что в 
2022 году в регионе приступили к 
работе 1126 молодых специалистов, 

из которых почти 800 человек с 
высшим образованием, 400 – со 
средним профессиональным обра-
зованием. По договорам о целевом 
обучении сегодня обучается 356 
студентов. Глава ведомства обра-
тил внимание на то, что в ряде му-
ниципалитетов есть потребность в 
педкадрах, в частности в учителях 
математики, физики, информати-
ки. При этом имеются территории, 
которые вообще не заявляются на 
целевой набор на педагогические 
специальности. Наибольшее коли-
чество целевых договоров сегод-
ня заключено в Иркутске, Иркут-
ском районе, Ангарском городском 
округе, Усть-Илимске и Саянске. 
Для устранения дисбаланса ми-
нобр проведет с муниципалитета-
ми работу по целевому набору на 
педагогические специальности. 

– Подчеркиваю, что у муни-
ципалитетов есть механизм под-
готовки педагогических кадров. 
В Приангарье реализуется регио-
нальный проект «Педагогический 
класс», целью которого является 
ориентация школьников на пе-
дагогические профессии. Еще раз 
призываю к тому, чтобы в школах 
создавались педклассы, – добавил 
Игорь Кобзев.

Еще один вопрос, который обсу-
дили на Регсовете, помощь семьям 
мобилизованных. Игорь Кобзев 
рассказал, что в регионе созда-
ются социальные паспорта семей 
военнослужащих, где отражаются 
сведения о военнослужащем, его 
семье, видах помощи, план меро-
приятий межведомственного со-
провождения, что позволит вести 
с ними индивидуальную работу. 

– До конца текущего и на 2023 
год перед правительством Иркут-
ской области стоят задачи сфор-
мировать систему реабилитации 
граждан, вернувшихся после спе-
циальной военной операции. А ор-
ганам местного самоуправления 
необходимо выстроить систему 
сопровождения мобилизованных 
граждан и членов их семей на по-
стоянной основе, – отметил губер-
натор.

Следующее заседание Регсовета 
состоится в Зиме. Муниципально-
му образованию в следующем году 
исполняется 100 лет.

 Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Игорь Кобзев: Научиться 
нести ответственность 
перед жителями
В Усть-Куте прошло выездное заседание Регсовета

КОММЕНТАРИИ
Евгений КОКШАРОВ, 
мэр Усть-Кута:

– Заседание Регсовета впер-
вые состоялось в Усть-Куте. Та-
кая площадка позволяет нам 
обсудить вопросы с правитель-
ством региона, депутатами За-
конодательного Собрания, ми-
нистрами. Губернатор поддер-
живает руководителей терри-
торий в решении проблем. Эта 
поддержка значима для нас.

Сергей СЕРЕБРЕННИКОВ, 
мэр Братска:

– Каждый мэр на Регсовет 
приезжает с багажом вопро-
сов, которые нужно решить. 
Близится рассмотрение бюдже-
та, поэтому привлечь внима-
ние к своей территории крайне 
важно. Тем более на заседании 
присутствуют не только пред-
ставители законодательной и 
исполнительной властей, но и 
бизнеса, а это хорошая возмож-
ность заинтересовать инвесто-
ров.

Виталий МАТЮХА, 
мэр Усольского района: 

– Повестка Регсовета фор-
мируется с учетом пожеланий 
мэров. Очень важно услышать 
выверенные решения на самые 
актуальные вопросы. Узнать об 
опыте коллег, поделиться своим 
– это всегда полезно.

Сергей ГОМБОЕВ, 
глава Нукутского района:

– Радует, что выездные за-
седания Регсовета вошли в 
традицию. Подобный формат 
наиболее эффективный, есть 
возможность посмотреть, как 
развивается область в целом.

 МУНИЦИПАЛИТЕТ  Дороги, образование, 
привлечение и сохранение кадров, участие в 
нацпроектах и госпрограммах, меры поддержки 
мобилизованных граждан и членов их семей. 
Актуальные вопросы, связанные с развитием 
территорий, обсудили на выездном заседании 
Регионального совета в Усть-Куте. Возглавил 
заседание губернатор Игорь Кобзев. Участие в 
мероприятии приняли главы муниципалитетов, 
депутаты Заксобрания, члены правительства и 
руководители профильных министерств.
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  ДЕПУТАТСКИЙ 
ДНЕВНИК  Депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области продолжают 
работу в территориях. В 
рамках парламентского 
контроля они посещают 
строительные площадки 
социальных объектов, 
оказывают содействие 
в проведении ремонта 
жизненно важных 
объектов. Кроме того, 
организуют встречи с 
населением по решению 
актуальных вопросов с 
привлечением экспертов, 
в случае обращения 
оказывают различную 
помощь. 

ТЕПЛОВОЙ ЛУЧ 
ДЛЯ ПРЕДМЕСТЬЯ РАБОЧЕЕ

На площадке комитета по стро-
ительству и дорожному хозяйству 
областного парламента состоялось 
обсуждение проекта по строитель-
ству тепломагистрали в предме-
стье Рабочее Иркутска. Организа-
тором встречи выступила вице-
спикер Лариса Егорова. 

– Строительство теплового лу-
ча – продолжение магистрали № 4 
от Ново-Иркутской ТЭЦ на правый 
берег Ушаковки. Сети протяжен-
ностью более 11 км пройдут по 
улицам Баррикад, Радищева, Зим-
ней, Ядринцева и Космическому 
переулку. Работы стартуют в 2023 
году. Завершить прокладку тепло-
вого луча должны до 2025 года. 

Вице-спикер обратила внима-
ние, что расселение старых много-
квартирных домов и строитель-
ство новых – процесс не быстрый. 
Ускорить его может включение 
кварталов по улице Баррикад, за-
строенных деревянными здани-
ями, в программу комплексного 
развития территории в 2023 году. 
Если этого не произойдет, то жи-
телей ветхих и аварийных домов 
будут расселять по соответству-
ющей муниципальной адресной 
программе, которая действует до 
2025 года. 

КРЫТЫЙ КАТОК ОТКРОЮТ 
В ИРКУТСКЕ

Крытый ледовый каток в Па-
ди Долгая Иркутска планируется 
сдать до конца декабря. Об этом 
сообщила вице-спикер Ольга Но-

сенко, которая возглавляет реги-
ональную федерацию фигурного 
катания. Она ознакомилась с ходом 
строительства. 

– Готовность объекта сегодня 
составляет 80%. Работы идут по 
графику. Подрядная организация 
заверяет, что уложится в срок, – 
сказала вице-спикер. 

Каток смогут посещать более 
тысячи человек. Здесь можно будет 
проводить занятия и соревнования 
по хоккею и фигурному катанию. 

В настоящее время на площад-
ке монтируют трибуны стадиона, 
асфальтируют прилегающую тер-
риторию. 

НОВЫЕ КАБИНЕТЫ 
ДЛЯ ПОЛИКЛИНИКИ 

С парламентским контролем 
Усть-Илимскую городскую поли-
клинику № 1 посетили председа-
тель комитета по законодательству 
о государственном строительстве 
области и местном самоуправле-
нии Виталий Перетолчин и зам-
председателя комитета по здраво-
охранению и социальной защите 
Артем Лобков. В медучреждении 
продолжается капремонт дополни-
тельных кабинетов. 

Для расширения поликлиники 
отвели здания в левобережной ча-
сти города, где располагались дет-
ское и терапевтическое отделения. 
В 2018 году их закрыли по реше-
нию Роспотребнадзора из-за несо-
ответствия санитарным нормам. 
Часть площадей и вовсе не исполь-
зовалась. По инициативе депутатов 
вопрос о ремонте освободившихся 
помещений вынесли на рассмотре-
ние в минздрав области. В итоге 
решили перевести оба отделения 
в лечебную зону городской боль-
ницы. Помещения, освободивши-
еся в терапии, передали городской 
поликлинике № 1, в том числе 
для дневного стационара. В трех-
этажном здании бывшего детского 
отделения после ремонта решили 
расположить левобережную дет-
скую поликлинику. 

АНГАРЧАНЕ ЖДУТ 
КАЧЕСТВЕННЫЙ КАПРЕМОНТ

Депутат областного парламен-
та Евгений Сарсенбаев добивает-

ся проведения качественного ка-
премонта многоквартирного дома 
№ 21 в 9-м микрорайоне Ангарска. 
Ранее на прием к нему обратились 
жильцы панельной пятиэтажки. 
Они рассказали, что дом постро-
ен с нарушениями нормативов. В 
частности, в подвальных помеще-
ниях отсутствуют опорные сте-
ны, из-за чего осадки размывают 
фундамент. Из-за этого возникли 
сложности при подготовке к ра-
ботам по капитальному ремон-
ту здания, часть которых должна 
быть выполнена в 2022 году. Под-
рядная организация, приступив 
к работам, нарушила график, и 
ремонт приостановили до насту-
пления тепла. Цокольные плиты в 
подвальных помещениях не были 
законсервированы, несмотря на 
соответствующее указание Фонда 
капитального ремонта, а фасадные 
работы выполнены с грубыми на-
рушениями действующих стан-
дартов. Депутат направил обраще-
ние в адрес губернатора региона и 
областной прокуратуры с просьбой 
отреагировать на нарушения в хо-
де капремонта МКД. 

УЧЕБНИКИ ПО БАЙКАЛУ

Вице-спикер Кузьма Алдаров 
поддержал идею издания учеб-
ника по байкаловедению. Догово-
ренность об этом достигнута на 
встрече с автором пособия, руко-
водителем Экологического обра-
зовательного центра Байкальского 
музея ИНЦ СО РАН Еленой Кузева-
новой.

Программу по байкаловедению, 
рассчитанную на три года, разра-
ботали 20 лет назад. Опыт внедре-
ния в школах показал, что лучше 
разделить курс на две части. В 
пятом классе сегодня преподают 
такой предмет, как «Введение в 
байкаловедение», а в шестом и 
седьмом классах изучают само 
«Байкаловедение». 

ПОДАРКИ ДЛЯ ШКОЛ ОБЛАСТИ

Во время рабочей поездки На-
талья Дикусарова, председатель 
комитета по бюджету, ценообра-
зованию, финансово-экономи-
ческому и налоговому законода-
тельству, вручила сертификаты 
на учебники и оборудование для 

предметных классов. Их счастли-
выми обладателями стали Алкин-
ская основная общеобразователь-
ная школа и Тулинская средняя 
общеобразовательная школа Куй-
тунского района. 

Как сообщила депутат, пред-
метные классы оснащают обору-
дованием по проекту «Качество 
образования» в рамках проекта 
«Новая школа». В текущем году в 
него включены 53 школы в 24 го-
родах и районах области, где обо-
рудуют кабинеты химии, физики, 
биологии, ОБЖ и педагогические 
классы. Еще 91 млн рублей зало-
жен на учебную и методическую 
литературу для школ, в которых 
учится менее 500 человек. Сред-
ства также выделены по програм-
ме «Качество образования». Сер-
тификаты на покупку учебников 
в этом году получают более 600 
школ региона.

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ 
БРАТСКОЙ СТАРИНЫ

Бревенчатый жилой дом Чу-
пина, построенный в 1925 году 
в деревне Анчирикова Братского 
района, получил прописку в архи-
тектурно-этнографическом музее 
«Ангарская деревня». Помощь в 
переносе исторического здания 
оказал депутат областного парла-
мента Олег Попов. 

За восстановление здания взя-
лось Сообщество добровольных 
реставраторов, которым руково-
дит заместитель директора музея 
истории освоения Ангары Максим 
Глущенко. По его словам, в доме 
сохранилось почти все в перво-
начальном виде – резьба, филен-
чатые перегородки, глинобитная 
печь, встроенная мебель, даже чу-
гунная буржуйка начала XX века. 

В 2022 году проект по рестав-
рации дома Чупина стал одним 
из победителей первого конкурса 
грантов президента России в об-
ласти культуры, искусства и креа-
тивных индустрий. Историческое 
здание решено включить в одну 
из пяти усадеб музея, размещен-
ную в нем экспозицию посвятят 
жизни крестьян Приангарья во 
времена НЭПа.

  Юрий ЮДИН 

Третий созыв ЗС: день за днем
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 CЛУШАНИЯ  Областной 
бюджет на 2023 год и 
плановый период 2024 
и 2025 годов прошел 
публичные слушания на 
площадке Заксобрания 
области. По оценкам 
экспертов, главный 
финансовый документ 
гарантирует выполнение 
всех социальных 
обязательств перед 
жителями региона. 

Обсуждение областного бюджета 
состоялось под руководством пред-
седателя комитета по бюджету, це-
нообразованию, финансово-эконо-
мическому и налоговому законо-
дательству Натальи Дикусаровой. В 
публичных слушаниях кроме пар-
ламентариев приняли участие чле-
ны регионального правительства, 
представители муниципальных 
образований, Федеральной налого-
вой службы и прокуратуры, Торго-
во-промышленной палаты Восточ-
ной Сибири и другие.

ДОХОДЫ БУДУТ РАСТИ

По информации министра фи-
нансов Наталии Бояриновой, бюд-
жетная политика нового цикла 
направлена на сохранение пре-
емственности задач предыдущего 
цикла, но учитывает и новые ре-
алии. При подготовке проекта сде-
лан упор на то, чтобы ни внешнее 
санкционное давление, ни цены 
на энергоресурсы не повлияли на 
выполнение социальных обяза-
тельств.

– Иркутская область по прогнозу 
социально-экономического разви-
тия России включена в число ре-
гионов с наиболее высокими тем-
пами экономического развития. 
Имеющиеся на сегодняшний день 
темпы экономического и инвести-
ционного потенциала региона по-
зволяют прогнозировать рост соб-
ственных доходов к текущему году 
почти на 20 млрд рублей до конца 
2025 года, – отметила министр. 

Наталия Бояринова сообщила, 
что с 1 января 2023 года будут про-
индексированы социальные вы-
платы на 5,5%, а также расходы 
на приобретение путевок в летние 
лагеря, стипендии студентов про-
фессиональных учреждений, по-
собия на покупку школьных при-
надлежностей и учебников для де-
тей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. 

В полном объеме предусмотрено 
финансирование реализации гос-
программ и национальных про-
ектов. Речь идет о 42 региональных 
проектах, встроенных в 22 госу-
дарственных программы. На эти 
цели предусмотрено более 250 млрд 
рублей. 

Еще одно приоритетное направ-
ление – поддержка муниципаль-
ных образований. Более 99 млрд 
рублей направят в территории в 
виде межбюджетных трансфертов, 
46,1 млрд – на решение вопро-
сов местного значения. Кроме того, 
увеличены дотации на выравнива-
ние муниципальных районов и го-
родских округов на 6,1% в 2023 году. 

Также министр финансов на-
помнила, что в этом году депута-
тами Заксобрания принят закон, 

внесенный губернатором Игорем 
Кобзевым, который отложил вве-
дение в регионе отрицательных 
трансфертов для муниципальных 
образований. Данное решение по-
зволило сохранить начиная со сле-
дующего года в доходах 65 муни-
ципальных образований более 2,2 
млрд с направлением их на теку-
щие задачи.

У Контрольно-счетной палаты 
региона концептуальных замеча-
ний к проекту не возникло, об этом 
сообщила ее председатель Ирина 
Морохоева:

– Коллегия счетной палаты сде-
лала вывод, что законопроект пол-
ностью соответствует требовани-
ям бюджетного законодательства. 
Вместе с тем мы высказали ряд 
предложений, которые готовы об-
судить в рамках второго и третьего 
чтений финансового документа.

РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ИТОГАМ 
СЛУШАНИЙ

Ряд рекомендаций во время пу-
бличных слушаний озвучили при-
глашенные эксперты. Председатель 
объединения организаций профсо-
юзов Иркутской области Александр 
Коротких отметил, что необходимо 
проработать вопрос индексации за-
работных плат работников бюд-
жетной сферы. С 1 марта 2022 года 
они были проиндексированы на 
4%, однако инфляция превысила 
этот показатель. Также он обратил 
внимание на сохранение финан-
сирования выплат медработникам, 
которые работают с коронавирус-
ной инфекцией. Представитель 
минздрава региона сообщил, что в 
настоящее время источником фи-
нансирования по ковидным вы-
платам является Фонд ОМС. Эту 
надбавку получают только те ра-
ботники, кто работает непосред-
ственно с пациентами, у кого под-
твержден коронавирус. Министр 
финансов региона уточнила, что 

в проекте областного бюджета на 
2023 год предусмотрено 418 млн 
рублей на борьбу с ковидом. 

Зампредседателя думы Иркут-
ска Виталий Матвийчук обратил 
внимание на необходимость стро-
ительства и капитальный ремонт 
спортивных объектов. Он привел 
пример нового микрорайона в Ле-
нинском округе, где отмечается де-
фицит спортивных учреждений. 
По его словам, требуется 24 млн 
рублей для капремонта муници-
пального объекта. В ответ Наталья 
Дикусарова пояснила, что депута-
ты Заксобрания региона работают 
над поправкой, согласно которой 
необходимо профинансировать ка-
питальный ремонт одного спор-
тивного объекта в каждом муни-
ципальном образовании. 

В ходе обсуждений подняли во-
прос по строительству приютов для 
содержания безнадзорных живот-
ных. На эти цели в следующем 
году предусмотрено 19 млн рублей 
в виде грантовой поддержки. В те-
кущем году такие приюты начали 
возводить в Иркутском районе и 
Нижнеудинске. Кроме того, участ-
ники слушаний отметили, что 
требуется полноценный контроль 
над исполнителями муниципаль-
ных контрактов по отлову безнад-
зорных животных. 

Депутат Андрей Маслов поинте-
ресовался, заложены ли в проекте 
бюджета средства на строительство 
детской поликлиники № 5 в Ир-
кутске. Представители минздрава 
региона ответили, что в настоящее 
время медико-техническое зада-
ние проходит согласование в феде-
ральном ведомстве. После получе-
ния заключения будет необходимо 
выделение средств на проектиро-
вание объекта. Глава комитета по 
бюджету Наталья Дикусарова пред-
ложила предусмотреть средства на 
эти работы в рамках корректи-
ровки бюджета после согласования. 
Она напомнила, что строительство 

поликлиники находится на кон-
троле депутатов областного парла-
мента. 

Подводя итоги публичных слу-
шаний, Наталья Дикусарова сооб-
щила, что проект бюджета в первом 
чтении будет представлен на 60-й 
сессии Законодательного Собрания, 
которая состоится 16 ноября. Кроме 
того, ожидается информация по 
распределению денежных ресурсов 
из федерального бюджета, поэто-
му ко второму чтению параметры 
бюджета претерпят изменения. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Бюджет-2023 продолжит 
исполнять социальные 
обязательства 

КОММЕНТАРИЙ
Наталья ДИКУСАРОВА, 
председатель комитета по 
бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому 
и налоговому законодатель-
ству ЗС:

– Впервые 
в практи-
ке мы ис-
пользовали 
так назы-
ваемое ну-
левое чте-

ние бюдже-
та. С участием 

пр е дс та вит е лей 
правительства региона прове-
ли совместное заседание всех 
комитетов и комиссий област-
ного парламента, на котором 
рассмотрели прогноз социаль-
но-экономического развития 
и основные параметры глав-
ного финансового документа 
на 2023-й и плановый период 
2024–2025 годов. Далее колле-
ги на депутатских площадках 
смогут рассмотреть бюджет по 
своим компетенциям. После 
этого комитеты и комиссии ЗС 
направят в адрес бюджетного 
комитета свои предложения, 
что позволит нам провести об-
суждение по первому чтению 
регионального бюджета. На-
деюсь, наш новый механизм 
приживется и станет новой 
практикой.


Доходы областного бюджета на 2023 год запланированы в сумме 233 млрд 
720 млн рублей. Расходы предлагаются в объеме 253 млрд 152 млн рублей. 
Затраты на финансирование социальных нужд составят более 170 млрд 
рублей, или 67,5%.
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 W стр. 2

   Модернизация – 
   залог развития

По возвращении в Усть-
Кут губернатор заехал в 
микрорайон Новая РЭБ, где 
строят котельную на био-
топливе и очистные со-
оружения. Ввод объектов 
запланирован на 2024 год. 
Работы ведутся по проек-
ту «Комплексное развитие 
территории в Усть-Куте». 
Подготовку проекта доку-
ментации и прохождение 
экспертиз профинансиро-
вала Иркутская нефтяная 
компания.

На строительство тепло-
источника предусмотрено 
911,9 млн рублей. Мощность 
его составит 40 МВт. Вве-
дение объекта в эксплуата-
цию позволит обеспечить 
теплом новый микрорайон 
и дополнительные нагруз-
ки, которые возникнут при 
строительстве 15 тыс. кв. 
метров нового жилья. На 
стройплощадке закончен 
подготовительный цикл, 
график согласован с Рос-
стройконтролем, начаты 
земляные работы, устрой-
ство фундаментов.

Игорь Кобзев проин-
спектировал стройплощад-
ку очистных сооружений. 
Как доложили ему, кот-
лован глубиной более 11 м  
готов, в ближайшее вре-
мя начнется обратная от-
сыпка песчано-гравийной 
смесью. Подрядчик пла-
нирует войти в зиму, вы-
полнив засыпку на 5,5 м,  
и начать обустройство мо-
нолитного фундамента. 
На строительство КОСов 
на 2022 год предусмотре-

но более 403 млн рублей, 
а до 2024 года – 979,4 млн  
рублей. 

   участие 
   в госпрограММах – 
   необходиМость 

Игорь Кобзев проверил 
ход реконструкции Усть-
Кутской школы № 6 им. 
Героя России Андрея Шер-
стянникова. Из общеобра-
зовательных организаций 
города только эта школа 
вошла в программу капре-
монтов. 

В здании окончен де-
монтаж конструкций. На 
третьем и четвертом эта-
жах выполнена черно-
вая отделка. Подрядчик 
отремонтировал крышу 
спортзала, хоть это не бы-
ло предусмотрено контрак-
том. Сейчас ведется замена 
коммуникаций, на очереди 
монтаж электрооборудова-
ния. В рамках федеральной 
программы на модерни-
зацию учреждения, в том 
числе и капремонт, пред-
усмотрено более 94 млн ру-
блей. Подрядчик заверил, 

что работы завершит в 
мае согласно контракту. На 
время ремонта школьные 
занятия для 346 учеников 
проводятся на базе школы 
№ 4 и в городском центре 
дополнительного образова-
ния. Вопрос с горячим пи-
танием решен. 

Вместе с администра-
цией города и района гу-
бернатор обсудил вопрос 
включения школ террито-
рии в программу капре-
монтов.

– Уже говорил главам 
территорий, что нужно 
максимально включаться 
в федеральный проект по 
модернизации школ. Это 
отличная возможность соз-
дать комфортные условия 
для детей и педагогов. В 
Усть-Куте около 6 тысяч де-
тей обучаются в 11 школах. 
Почти все эти объекты не-
обходимо ремонтировать. 
Это касается также школы 
№ 5, которую тоже посе-
тил сегодня. Дал поруче-
ние, чтобы отдел капстрои-
тельства и администрация 
школы подготовили де-

фектную ведомость. Доку-
мент ляжет в основу про-
ектно-сметной докумен-
тации будущего ремонта, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

Детская школа искусств 
Усть-Кута, где тоже побы-
вал губернатор, откроется 
после капремонта в дека-
бре, работы выполнены на 
90%. На эти цели выделено 
20,3 млн рублей, 14,5 млн – 
из областной казны. 

Продолжается капре-
монт и в главном корпу-
се Усть-Кутской районной 
больницы. Работы рассчи-
таны на три года, с 2021-го 
по 2023 год, в рамках реги-
ональной программы «Мо-
дернизация первичного 
звена здравоохранения Ир-
кутской области». Общая 
стоимость составляет 121 
млн рублей. На объекте за-
менили электроснабжение, 
установили новые оконные 
блоки. В следующем году 
запланированы отделка и 
замена систем отопления и 
вентиляции.

– Усть-Кутская ЦРБ на-
ходится под постоянным 
контролем. Мы договори-
лись с Иркутской нефтяной 
компанией, которая строи-
ла госпиталь для ковидных 
больных, что совместно от-
ремонтируем здание ЦРБ. В 
рамках внебюджетной де-
ятельности ИНК выполнен 
проект капремонта фасада 

здания и внутренних от-
делочных работ. В 2024 году 
запланируем дополнитель-
ные средства для заверше-
ния капремонта главного 
корпуса больницы, – сказал 
Игорь Кобзев.

Губернатор также под-
черкнул, что министерству 
здравоохранения совмест-
но с муниципальной вла-
стью необходимо решать 
вопрос обеспечения кадра-
ми медучреждения. Для 
этого в Усть-Куте нужно 
строить социальное жилье 
для медиков и создавать 
привлекательные условия 
для приезда молодых спе-
циалистов.

Кроме того, глава реги-
она проинспектировал, как 
ведется благоустройство 
городского центра «Речни-
ки», ставшего победителем 
в V Всероссийском конкурсе 
лучших проектов создания 
комфортной городской сре-
ды, встретился с жителями 
города и района. Встреча, 
на которой присутствова-
ли представители муници-
палитетов, регионального 
правительства и ИНК, была 
посвящена вопросам благо-
устройства и развития ин-
фраструктуры, о которых 
губернатору писали северя-
не, в том числе в социаль-
ных сетях.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Игорь Кобзев: Новые объекты 
сделают Усть-Кут комфортнее

Участники рабочей поездки на стройплощадке завода полимеров (слева направо): директор ИЗП 
Елена Ваулина, генеральный директор АО «ИНК-Капитал» Марина Седых, губернатор Иркутской  
области Игорь Кобзев, председатель Законодательного Собрания области Александр Ведерников

В микрорайоне Новая РЭБ строится котельная на биотопливе

Площадка строящегося завода полимеров

Благоустройство городского центра «Речники», ставшего 
победителем V Всероссийского конкурса лучших проектов 
создания комфортной городской среды
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  ПРАЗДНИК  В Иркутске 
празднование седьмой 
раз началось с шествия 
памяти на историко-
мемориальном комплексе 
«Иерусалимская гора». 

В мероприятии участвова-
ли духовные лидеры конфессий, 
представители национально-куль-
турных центров, военно-патрио-
тических организаций, активные 
жители. Собравшиеся возложили 
цветы и зажгли лампады у памят-
ных мест в знак единения людей 
разных национальностей и вероис-
поведаний. 

Почтить память первых ирку-
тян пришли губернатор Игорь Коб-
зев, мэр Иркутска Руслан Болотов 
и председатель Заксобрания Алек-
сандр Ведерников.

Губернатор заявил, что в регио-
не проживают представители более 
150 национальностей и народно-
стей, зарегистрировано 376 рели-
гиозных организаций. 

– Здесь, на этой священной зем-
ле, где рядом похоронены пред-
ставители разных конфессий, мы 
можем воочию убедиться, что 
история нашего мирного сосуще-
ствования уходит в глубь веков 

и продолжается по сей день. Со-
хранение межконфессионального 
согласия – результат ежедневной 
кропотливой работы многих людей 
и каждого гражданина России! – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

Руководитель Иркутской регио-
нальной организации «Иркутский 
исторический некрополь» Алексей 
Дорошенко напомнил, что в 2022 
году исполнилось 250 лет со дня ос-

нования Иерусалимского кладби-
ща, здесь упокоены более 120 тысяч 
иркутян, которые внесли огром-
ный вклад в развитие Иркутска, 
Сибири, Дальнего Востока, Русской 
Америки.

Настоятель православного при-
хода храма в честь Входа Господня в 
Иерусалим города Иркутска Иркут-
ской епархии Русской православ-
ной церкви отец Андрей (Степанов) 

заявил, что единство и единение – 
основа и смысл существования 
русского народа. По мнению Дид 
Хамбо Ламы Буддийской традици-
онной Сангхи России по Иркутской 
области Шираба ламы Долгоржапо-
ва, в тяжелое время народам Рос-
сии необходимо единение, чтобы 
противостоять всяческим угрозам, 
общество должно быть крепким и 
здоровым. Настоятель Кафедраль-
ного собора «Непорочного сердца 
Божией Матери» Римско-католи-
ческой епархии святого Иосифа в 
Иркутске отец Владимир (Сек) ска-
зал так: 

– Мы разные и принадлежим к 
разным конфессиям, националь-
ностям, но это не имеет значения, 
наоборот, это наше богатство, кото-
рым мы должны делиться и сози-
дать нашу большую единую страну. 
Все люди, которые покоятся в этом 
святом месте, жили и создавали 
наш город, чтобы оставить его нам, 
а мы, в свою очередь, должны смо-
треть в будущее и делать красивым 
наш город, нашу единую страну. 

Следующим мероприятием в 
честь Дня народного единства ста-
ли митинг и праздничный концерт 
#МЫВМЕСТЕ на площади у стадио-
на «Труд». 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Шествие памяти 
и большой концерт 
В Приангарье отметили День народного единства 

Среди почетных гостей – губер-

натор Игорь Кобзев и зампредсе-

дателя Законодательного Собрания 

области Кузьма Алдаров. 

Они приветствовали собрав-
шихся на бурятском языке и вру-
чили жителям круга государствен-
ные награды и благодарственные 
письма. 

Тренеру спортшколы олимпий-
ского резерва «Тамир» Ольге Га-
лушко присвоено звание заслужен-
ного работника физической куль-
туры РФ. 

Семья Андрея и Саяны Ивано-
вых из села Закулей Нукутского 
района награждена медалью орде-
на «Родительская слава». Главный 
врач Баяндаевской районной боль-
ницы Эльвира Мантатова удостое-
на ведомственного нагрудного зна-
ка министерства здравоохранения 
РФ «Отличник здравоохранения».

Всего в 2022 году более 700 жи-
телей округа удостоены различных 
наград.

– Усть-Ордынский округ – ма-
лая родина людей, которые внесли 
большой вклад в развитие региона 
и России. Обращаясь к ветеранам, 
многие из них присутствуют в этом 
зале, хочу произнести особые слова 
благодарности. Желаю вам крепко-
го здоровья на долгие и долгие го-
ды! Всем жителям округа – счастья 
и благополучия. Усть-Ордынскому 
Бурятскому округу – дальнейшего 
процветания, – поздравил жителей 
округа Игорь Кобзев.

Свою историю округ ведет 
с 1937 года, с образования Усть-
Ордынского Бурят-Монгольско-
го национального округа в составе 
трех аймаков. 

– Несмотря на преобразования, 
округ был и остается частью нашей 

великой страны, подтверждением 
тому награды – орден Дружбы на-
родов и орден Трудового Красного 
Знамени, – перечислил замести-
тель губернатора Иркутской обла-
сти – руководитель администра-
ции Усть-Ордынского Бурятского 
округа. Анатолий Прокопьев. 

На территории округа работают 
26 сельскохозяйственных органи-
заций, 59 потребкооперативов, 549 
КФХ и 42 850 личных подсобных 
хозяйств.

с 2012 года благодаря господ-
держке начали бизнес сотни фер-
меров. Муниципалитетами подго-
товлена проектно-сметная доку-
ментация на строительство и ре-
монт 27 объектов образования, 16 
детских садов, 14 домов культуры 
и четыре спортсооружения, все они 
прошли экспертизу. 

Один из главных ориентиров – 
создание условий для сохранения 
родного языка. 

– С 2021 года бурятский язык 
изучают в восьми средних школах 
и восьми детских садах. Учащими-
ся образовательных организаций 
округа разработано 30 этнопроек-
тов, в восьми школах открылись 
музеи и музейные уголки, посвя-
щенные истории сел, – сказал Ана-
толий Прокопьев. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

История, начавшаяся с трех аймаков

  ОКРУГ  Большой концерт, посвященный 85-летию 
округа, прошел в Усть-Ордынском. Торжество 
началось с выступления образцового детского театра 
«Гротеск», воспитанники которого рассказали о 
важнейших датах в истории УОБО. Гимн России 
исполнили солисты государственного ансамбля 
«Степные напевы». 



ogirk.ru8 9 ноября 2022 № 126 (2472)

к    мпания ТерриТ    рии

В открытии государственного 
бюджетного учреждения дополни-
тельного образования принял уча-
стие губернатор Игорь Кобзев.

Напомним, задачу создания ре-
гиональных центров «Авангард» 
поставил президент России Вла-
димир Путин. Соответствующее 
решение принято координацион-
ным советом министерства обо-
роны России. Деятельность центра 
направлена на реализацию педа-
гогических идей, инновационных 
проектов и образовательных тех-
нологий в военно-патриотической 
сфере.

– Сегодня «Авангард» откры-
вает свои двери для первой сме-

ны, которая получит азы воен-
ного дела. Вам будут преподавать 
опытные офицеры, за плечами 
которых командование боевыми 
подразделениями и гвардейскими 
корпусами. Это важное событие 
для региона в целом, ведь соз-
дана уникальная площадка для 
социализации будущих мужчин. 
Уверен, все знания, которые вы 
получите здесь, вам пригодятся в 
жизни, – сказал Игорь Кобзев.

Согласно рекомендациям феде-
рального центра, в «Авангарде» 
будут преподавать дисциплины по 
девяти направлениям, в том числе 
по строевой, огневой, тактической, 
физической и военно-медицин-
ской подготовкам, общевоинским 

уставам, химической, радиацион-
ной и биологической защитам, во-
енно-патриотической игре «Опе-
рация «Авангард». Занятия рас-
писаны на пять дней. Для школь-
ников предусмотрены питание 

и форма. К первым занятиям в 
открывшемся центре приступили 
ученики школы № 14 Иркутска. 

 � Юрий ЮДИН 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Армейская воля, атака, напор... 
В Приангарье открыли центр патриотического 
воспитания «Авангард»

 � подкрепление  Региональный центр военно-
патриотического воспитания «Авангард» 
разместился на базе городского центра «Патриот» 
в Иркутске. Здесь будут проходить учебные сборы 
по основам военной службы для более 1900 юношей 
– учеников 10-х классов общеобразовательных 
организаций областного центра. 

Осенний призыв в соответствии 
с указом президента РФ стартовал 
1 ноября. До 31 декабря в Приан-
гарье планируется вызвать на ко-
миссию более 12 тыс. человек. Как 
рассказал военный комиссар об-
ласти Евгений Фуженко, отправка 
первых новобранцев назначена на 
10 ноября. Призывников традици-
онно распределят от Камчатки до 
Калининграда. К участию в СВО на 
Украине их привлекать не будут.

– Осенний призыв никак не 
связан со спецоперацией. Это еже-
годное плановое мероприятие, ко-
торое проводится по всей стране, 
– подчеркнул Евгений Фуженко. 
– Отслужившие свой срок будут 
уволены и направлены к местам 
проживания.

Перед заседанием призывных 
комиссий, пояснил он, с призыв-
никами предусмотрено проведе-
ние профессионально-психоло-
гического отбора. Большинство 
новобранцев направят в учебные 
соединения воинских частей, где 
они освоят технику, получат во-
енно-учетную специальность, а 
потом отправятся в войска. При-
зывники, имеющие достижения в 
науке и изобретательской деятель-
ности, а также проявившие себя в 
вузах, имеют возможность пройти 

отбор в научные и научно-про-
изводственные подразделения МО 
РФ. Так, из Иркутской области в 
научные роты весной этого года 
направили восемь призывников, а 
в предыдущий год – пять. 

– Военнослужащие научных рот 
рассматриваются как кадровый 
потенциал и будущее отечествен-
ной военной науки, – сказал Евге-
ний Фуженко.

Военный комиссар уточнил, 
что прошедшей весной из региона 
призвали и направили для про-
хождения военной службы око-

ло 2,8 тыс. человек. Задание на 
весенний призыв выполнили в 
полном объеме. Он также напом-
нил, что весенне-летний призыв 
проходил в условиях, связанных с 
распространением коронавирусной 
инфекции. Командование округа 
и правительство региона приня-
ли необходимые меры для обе-
спечения военных комиссариатов 
и призывных комиссий медицин-
ским имуществом. На призывных 
пунктах муниципальных образо-
ваний организовали барьерный 
контроль и тестирование призыв-
ников, что позволило не допустить 

на военную службу граждан с при-
знаками инфекционных заболе-
ваний. Военнослужащие были до-
ставлены к местам прохождения 
службы в установленные сроки. 
Кроме того, новобранцев обеспе-
чили всеми видами довольствия, 
включая горячее питание, вещевое 
имущество, банковские карты и 
персональные электронные карты. 
Информация по каждому военно- 
служащему оперативно вводилась 
в базу данных МО РФ. 

По словам начальника Центра 
военно-врачебной экспертизы Оле-
га Козлова, показатели годности 
новобранцев весеннего призыва 
этого года сопоставимы с прошло-
годними. Структура заболеваний 
также не изменилась. 

– Согласно последним измене-
ниям законодательства, граждане, 
пользующиеся отсрочкой от при-
зыва по образованию, проходят 
медицинское освидетельствование 
не в обязательном порядке, а по за-
явлению, – отметил Олег Козлов. – 
Если они считают себя больными, 
имеют право обратиться в при-
зывную комиссию и пройти меди-
цинское освидетельствование.

В проведении призыва участву-
ют более 500 специалистов, подго-
товленных по пяти военно-учет-
ным специальностям в ДОСААФ. До 
31 декабря осенний призыв прове-
дут во всех субъектах РФ. В места 
прохождения военной службы на-
правят 120 тыс. человек.

 � Анна ВИГОВСКАЯ

Годен к строевой!
В Приангарье стартовал осенний призыв

 � армия  На медкомиссию пригласят  
12 тыс. человек, в войска отправят 
каждого пятого – немногим более 2,5 тыс. 
новобранцев. 

во    руженные силы
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Надежным он был с самого ран-
него детства. Не позволял обижать 
девчонок, отговаривал мальчишек 
от необдуманных поступков, учась 
в шестом классе, встал на защи-
ту классного руководителя, когда 
один из одноклассников обвинил 
ее в рукоприкладстве, которого на 
самом деле не было.

– Никиту отличало то, что он 
всегда был на стороне правды. Он 
«не плыл в общем потоке», всегда 
свое мнение и своя точка зрения, 
– вспоминает сегодня учитель на-
чальных классов Светлана Никола-
евна Шматалюк.

– Никита Цуркан уже в 16 лет 
был состоявшимся человеком. Не 

метался. Твердо знал, что дальней-
шую жизнь после школы свяжет с 
железной дорогой. Потому и про-
должил обучение в Нижнеудин-
ском техникуме железнодорожно-
го транспорта. Хотя больше всего 
он любил гуманитарные предме-
ты и неоднократно участвовал в 
различных научно-практических 
конференциях, где отстаивал честь 
нашей школы, – рассказывает Ма-
рина Анатольевна Семенцова, 
классный руководитель. – Он был 
одаренным мальчиком. И это не 
преувеличение. С самого детства 
Никита занимался саморазвитием, 
очень много читал и потому много 
знал. Энциклопедии о море, музы-
ке, природе – разносторонность его 

кругозора не знала предела. И при 
этом он не был зажатым «бота-
ником». Всегда светлый и добро-
желательный, готовый помочь в 
любую минуту и одноклассникам, 
и наставникам.

Страшное известие о гибе-
ли Никиты как личную трагедию 
восприняла учитель географии 
Людмила Александровна Уколова. 
Педагог помнит его улыбчивым 
пятиклассником, который пришел 
к ней в кабинет и слегка ошарашил 
вопросом: «Есть ли в Иркутской 
области вулканы?» А когда по-
лучил положительный ответ, то 
предложил Людмиле Александров-
не провести настоящие исследова-
ния по этой теме. Самостоятель-
но стал собирать информацию, из 
монтажной пены сделал макет, а 
когда мама свозила его на вул-
кан Черского, счастью мальчика не 
было предела. Своей учительнице 

школьник привез кусок вулкани-
ческой породы. Итогом исследова-
тельской работы стало выступле-
ние Никиты на научно-практиче-
ской муниципальной конферен-
ции, где он и стал победителем в 
2015 году.

В школе его помнят и сегод-
няшние старшеклассники. Здесь 
же учатся и два его двоюродных 
брата. Старший, Кирилл Андронов, 
учится в 11-м классе. Юноша силь-
но переживает эту горькую поте-
рю. Теперь ему нужно привыкать 
жить без брата, который был при-
мером во всем. Он однажды спас 
Кириллу жизнь, вовремя увидев, 
что тот начинает тонуть. 

– Я всегда считал его родным. 
Мне почему-то и в детстве ка-
залось, что он уже герой. Всегда 
справедливый, с настоящим муж-
ским характером, – с твердостью 
говорит Кирилл.

В январе этого года Никита, по 
обыкновению, заглянул в школу. 
Поздороваться с друзьями, обнять 
учителей. Сказал, что приехал в 
отпуск, что служба проходит от-
лично, и все у него хорошо. Умол-
чал лишь о том, что служит на 
таджикско-афганской границе и 
уже принимал участие в боевых 
операциях. 

Музей школы № 9 в ближайшее 
время пополнится альбомом, в ко-
тором педагоги и школьники со-
берут и оформят всю информацию 
о своем ученике, о защитнике, о 
настоящем герое, которого недав-
но представили к государственной 
награде – ордену Мужества. А в 
школе, где он учился, планируют 
установить мемориальную доску.

 � Елена ВАЙЧУВЕНЕ  
Фото из архива семьи ЦУРКАН

Портреты героев Сво Солбона лыгденова
Над очередной галереей портретов работает бурятский режиссер, художник-гра-
фик Солбон Лыгденов. Сначала это были солдаты Великой Отечественной войны, 
затем Солбон поставил себе задачу нарисовать портреты Героев России. Новая 
серия – участники специальной военной операции, до конца выполнившие свой 
воинский долг перед Родиной.

– Казалось бы, мы живем на всем готовом. У нас есть интернет, питание, супермар-
кеты, и никому ничего не надо. Но нужно понимать, что даже в такой период молодое 
поколение способно на подвиги. Об этом, конечно же, надо рассказывать, – заявил 
в одном из интервью художник. – Это очень тяжелый период для нашего времени, 
большие перемены. Поэтому все молодые ребята там находятся. Рассказать о них и 
поддержать, я думаю, это дело большой важности.

Среди законченных работ героев спецоперации – портрет нашего земляка Никиты 
Цуркан.

 � Юрий ЮДИН

бщеСтво

Своим он парнем был
В Нижнеудинске вспоминают  
Никиту Цуркан, посмертно 
награжденного орденом Мужества

В Украину сибиряк поехал в начале августа, погиб 26 сентября. Взвод Никиты 
Цуркан оказался на острие атаки, позиции наших бойцов накрыла неприятельская 
артиллерия... Портрет нижнеудинца Никиты Цуркан – работа бурятского 
художника-графика Солбона Лыгденова

 � герой  У педагогов не должно быть любимчиков. 
Но бывают любимые ученики. Никиту Цуркан, 
выпускника школы № 9 города Нижнеудинска, 
погибшего в ходе СВО 26 сентября в бою в Украине, 
любили и уважали многие педагоги этой школы. 
За честность, прямоту, открытый характер, а 
самое главное – за надежность. Парень посмертно 
представлен к высокой награде – ордену Мужества. А в 
школе, где он учился, установят мемориальную доску.
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   О дрОвах

Жительница Иркутского 
района Наталья Р. в октя-
бре проводила мужа-добро-
вольца в Забайкалье, где на 
одном из военных полиго-
нов готовили подразделение 
для отправки в зону СВО.  
1 ноября супруг улетел в До-
нецк, где проводится боевая 
подготовка его бригады.

Дома бытовые проблемы 
легли на женские плечи.

– Мы живем в частном 
доме, нужны дрова для 
печного отопления. Могу 
ли я рассчитывать на то, 
что местная администра-
ция мне поможет? – спра-
шивает Наталья.

Проблему обеспечения 
семей мобилизованных 

граждан древесиной ре-
шают специалисты реги-
онального министерства 
лесного комплекса по по-
ручению губернатора Игоря 
Кобзева. 

   адресная пОмОщь

В муниципальных обра-
зованиях работают штабы 
по координации помощи 
семьям мобилизованных. 

– Обращений много, 
каждое рассматривается 
индивидуально. Вопрос по-
мощи  на контроле губер-
натора, поэтому и мини-
стерство, и подведомствен-
ные учреждения держат 
руку на пульсе, – отметил 
глава регионального мини-
стерства соцзащиты Вла-
димир Родионов.

В муниципалитетах ра-
бота с семьями налажена 
на уровне мэров.

– В основном люди об-
ращаются с бытовыми 
проблемами. Одной семье в 
Новонукутске мы провели 
воду. Обеспечили нужда-
ющихся дровами. Решаем 
транспортные проблемы, 
договариваемся с перевоз-
чиками, – рассказал мэр 
Нукутского района Сергей 
Гомбоев.

Оперативно решаются 
насущные вопросы в Са-
янске.

– У каждого горожанина 
есть мой сотовый телефон. 
Семьи мобилизованных мы 
освободили от уплаты за 
детские сады, школьники  
с 5 по 11 классы обеспечены 

бесплатным горячим пи-
танием. Помогаем решать 
вопросы в сфере ЖКХ, – 
отметил мэр Саянска Олег 
Боровский. 

И таких примеров в му-
ниципалитетах множество.

Амбассадор народного 
фронта «Все для победы!», 
журналист Анна Суркова 
рассказала, что волонтеры 
помогают семьям моби-
лизованных организовать 
досуг. Совместно с област-
ной филармонией членам 
семей предоставили бес-
платные билеты на кон-
церт классической музы-
ки.

В регионе работает во-
лонтерский штаб #МЫ- 
ВМЕСТЕ.

– Оказываем адресную 
помощь - починка крыши, 
доставка ребенка в школу 
или детсад, покупка про-
дуктов, помощь с живот-
ными, ремонт балконов, 
заготовка дров, – пере-
числяет оператор штаба 
Евгения Иванова. – Зво-
нят жены и сами воен-
нослужащие, их родите-
ли, друзья, вообще все, кто 
неравнодушен. Десятки 
звонков о помощи в день 
принимаем.

Специалист по оказанию 
психологической помощи, 
медик Ирина Пономарева 
из Черемхово говорит, что 
за смену  обращаются де-
сятки людей. 

 � Людмила ШАГУНОВА

Первое время трудились даже 
по ночам. И уже к 29 сентября 
была отшита партия амуниции: 
армейские плащ-палатки, бала-
клавы, носилки и т.д. для мобили-
зованных из Эхирит-Булагатского 
и Баяндаевского районов. Освоить 
технологию пошива жительни-
цам Усть-Ордынского помогли во-
лонтеры общественного движения 
«Золотые руки ангела» – дистан-
ционно. 

Труд швей-волонтеров высо-
ко оценил губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. – Сегодня 

вновь актуален лозунг: «Все для 
фронта, все для Победы!» Вы од-
ними из первых организовали 
центр помощи мобилизованным 
на территории области. По вашему 
пути пошли многие волонтерские 
организации не только нашего ре-
гиона, но и страны. Уже не раз в 
Новосибирске и Кемерово встре-
чался с нашими ребятами, в том 
числе из Эхирит-Булагатского и 
Баяндаевского районов, которым 
вы помогли. Передаю вам слова 
искренней благодарности от на-
ших земляков за сшитые вашими 

руками вещи, за теплые слова. Они 
гордятся вами и любят вас, – ска-
зал Игорь Кобзев.

В числе активных волонтеров 
акции – Ольга Басхаева, дирек-
тор магазина. В швейном цехе она 
провела свой отпуск. Объяснила, 
что не могла остаться безучастной, 
потому что в числе призванных ее 
троюродный брат.

– Мы сразу решили: если не 
едем на Украину, будем приносить 
пользу на месте. Каждое изделие – 
это командная работа. Самое слож-
ное, долгое, кропотливое – раз-

грузочные жилеты: много мелких 
деталей, одна строчка прошивается 
12 раз, – пояснила Ольга. 

Бойцы признательны за под-
держку, отметили организаторы. 

– Благодарят со слезами на гла-
зах. Мы когда провожали моби-
лизованных, один парень достал 
из вещевого мешка шоколадку и 
говорит: «Спасибо большое вам, 
девочки! Вернемся, чай попьем! 
Ждите нас!» – вспоминает Елена 
Танхаева. 

 � Матрена БИЗИКОВА,  фото автора 

Помощь семьям 
военнослужащих

Более 400 комплектов снаряжения 
сшили в поселке Усть-Ордынский

 � все для  фрОнта  
Нательное белье, 
балаклавы, разгрузки, 
подсумки, носилки – 
более 400 комплектов 
снаряжения для 
мобилизованных 
земляков изготовили 
жительницы поселка Усть-
Ордынский в народном 
швейном цехе. Его 
запустили по инициативе 
местных жительниц 
Саяны Брагиной и Елены 
Танхаевой. Деньги на 
материал присылают 
неравнодушные граждане.

Запишите телефОн

Круглосуточно:
Иркутск: 8 (3952) 24-00-09,  
8 (3952) 24-00-07;
Ангарск: 8 (3955) 56-49-86  
(внутри города номер 086); 
Черемхово: 8 950 094-02-31. 

по всем вопросам, связанным  
с мобилизованными и военнослужащими, 

можно обращаться по номеру 122.

по вопросам оказания психологической помощи 
родственники могут обратиться по следующим номерам

Обратиться за помощью в волонтерский штаб #мЫвместе 
можно по телефонам:  8–800–200–34–11; 8–914–875–92–97.

По будням: 
Усолье-Сибирское: 8 908 648-28-96; 
Тулун: 8 924 604-41-76; 
Братск: 8 901 632-03-38; 
Усть-Илимск: 8 950 110-78-01; 
Усть-Ордынский: 8 908 648-30-57.

 � ГОрячий  телефОн  Социальное сопровождение семей 
военнослужащих Приангарья находится на контроле главы 
региона Игоря Кобзева. В муниципальных образованиях 
работают штабы по координации помощи семьям 
военнослужащих, участвующих в специальной военной 
операции.

бществО
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Трудностей в целом не боюсь, но пускаться в автономное плавание было 
страшно. Тонкости технологии, производственный цикл я знала, но ведь это 
не все. Возникал немаловажный вопрос – как вести документы?

  БИЗНЕС  При помощи 
супруга и господдержки 
жительница Иркутского 
района Анастасия 
Медякова открыла цех 
по производству мясной 
продукции. Бизнес идет 
в гору, и новоиспеченный 
предприниматель 
планирует расширять 
производство.

ПОДАРИЛ СУПРУГЕ МЕЧТУ

Колбасы, котлеты, шашлыки, 
купаты – и все от местных про-
изводителей. Таков ассортимент 
мясного цеха, который недавно 
открыла в Смоленщине Анастасия 
Медякова. Начать свое дело ей по-
могли муж и господдержка.

Женщина по профессии техно-
лог общественного питания, мно-
го лет отработала на предприятии, 
заведовала мясными лавками и 
цехами. Как наемный работник 
помогала открывать мясные це-
ха начинающим предпринима-
телям, технологию производства 
знала до тонкостей.

Раньше она никогда не зани-
малась бизнесом. Были мечты на-
чать свое дело, но пугали будущая 
бюрократия и общая неустроен-
ность. Открыть свой небольшой 
мясной цех несколько лет назад 
Анастасии предложил супруг Ро-
ман. «Ты все знаешь, умеешь. 
Начни работать на себя, у тебя все 
получится!» – уговаривал муж-
чина. 

– Работать люблю, трудностей 
в целом не боюсь, но пускать-
ся в автономное плавание было 
страшно, – признается женщина. 
– Тонкости технологии, произ-
водство, цикл я знала. Но ведь 
это не все. Как документы дело-
управленческие или бухгалтерию 
вести?

Начинать на арендованных 
площадях будущая бизнес-вумен 
тоже не хотела. И муж, видя меч-
ту Анастасии о своем деле, начал 
строить здание для мини-цеха. 
А потом закупил и оборудование 
– мясорубки, печки, шприцы для 
набивки колбас, холодильник. Не 
брал кредитов, зарабатывал и ко-
пил. И подарил-таки на 40-летие 
супруге ее мечту – колбасный цех 
в 78 квадратных метров.

ПОМОГЛА И ГОСПОДДЕРЖКА

– В Центре поддержки пред-
принимательства «Мой бизнес», 
куда я обратилась, выдержала 
конкурс и попала в пятерку гран-

тообладателей. Бизнес-план полу-
чился хорошим. Мне выделили 
112 тыс. рублей. Фактически центр 
помог с сертификацией и декла-
рированием продукции, бухгал-
терией. Оборудование свое было 
уже, но я не знала многого в биз-
несе. Благодаря этой поддержке я 
очень хорошо расширила произ-
водство, – рассказывает Анаста-
сия. – Специалисты центра мне 
постоянно звонят, предлагают 
поддержку, думаю и дальше рабо-
тать с «Моим бизнесом».

– Почему все-таки колбасы?

– Я работала на мясокомбина-
тах, покупную колбасу ни я, ни 
мои дети не едят. Знаю, что в нее 
кладут предприниматели, чтобы 
удешевить производство – тек-
стурат, мясо мехобвалки. Это не 
вредно, но и не полезно. Колбасу 
я сначала делала дома, для себя. 
Потом друзья, распробовав, ста-
ли заказывать. А потом и другие 
клиенты подтянулась – люди хо-
тят есть домашнее и натуральное. 
Раньше я радовалась дневной вы-
ручке в 10 тыс. рублей. А сейчас у 
меня уже 100 тыс. рублей бывает 
ежедневно. Обороты возросли. Мы 
строимся, открываем магазин и 
мечтаем о новом, большом мяс-
ном цехе.

Непосредственно на производ-
стве трудятся несколько человек. 
Все действия работников строго 
регламентированы, производство, 
разделка или приемка продукции 
четко расписаны. Секрет продук-
ции Анастасии Медяковой прост 
– колбасу она делает лично и без 
использования каких-либо доба-
вок, кроме специй. В новой роли 
каждый день приходится учиться 
чему-то новому, это интересно, 
хотя и ответственно.

За смену в цехе выпускают 100 
кг колбас и порядка 150 кг полу-
фабрикатов. Цель – сделать вы-
пускаемую продукцию идеальной. 
Колбасы и полуфабрикаты кли-
енты заказывают в мессенджере, 
в специальной группе. Вначале у 
предпринимателя было 100 под-
писчиков, теперь 5000. 

– Дерзайте, открывайте свое 
дело, – советует Анастасия. – Под 
лежачий камень вода не течет. 
Верьте в себя и добивайтесь по-
ставленной цели, чего бы это ни 
стоило. Даже самая длинная до-
рога начинается с первого шага. 
Когда с каждым шагом идешь, 
что-то делаешь, становится инте-
ресно жить. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива Анастасии МЕДЯКОВОЙ

Колбасный цех 
в подарок к юбилею
Для сбыта продукции хозяйка 
производства создала группу в соцсетях

ЦЕНТР «МОЙ БИЗНЕС» – ЕДИНОЕ ОКНО ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Р
Е
К

Л
А

М
А

Если планируете начать предпринимательскую деятель-
ность, в Центре «Мой бизнес» вас проконсультируют:

  как получить статус самозанятого

  зарегистрировать ИП или ООО
Предоставляем комплексные решения по развитию вашего 
бизнеса.

Обращайтесь к специалистам Центра «Мой бизнес» для мар-
кетинговой поддержки и консультаций по разработке фир-
менного стиля, дизайну упаковки, аудиту системы сбыта, обу-
чению торгового персонала.

В дополнение к этим услугам вы сможете получить дополни-
тельные меры поддержки по продвижению вашего бизнеса и 
продукции.

Телефон: +7 (3952) 202-102
Адрес: г. Иркутск, 
ул. Рабочая, 2а/4
mb38.ru
info@mb38.ru
Режим работы 
«Мой бизнес»:
пн-пт с 9:00 
до 18:00

Фонд поддержки и развития предпринимательства Иркутской области Центр «Мой бизнес»

  Все меры поддержки предпринимателей и самозанятых Иркутской области здесь
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Для презентации альбо-
ма дизайнеры придумали 
нестандартный ход: часть 
фотографий мастера поме-
стили в старинные ставни.

– Желание прочувство-
вать Иркутск через фото-
графию возникло давно, 
но я занимался этим от 
случая к случаю, – говорит 
Анатолий Бызов. – Послед-
ние несколько лет фото-
свидания с городом стали 
чуть ли не ежедневными. 
Хотя Иркутск открылся 
мне не сразу. Его портрет 
складывался из множества 
картин, словно мозаика. 
Ведь город живой, как че-
ловек он бывает разный, 
меняющийся от мгнове-
ния к мгновению. То 
прикинется суровым, 
немного погодя вдруг 
станет добрым и по-
кладистым, а порой – 
задумчивым. Разный 
свет, разное время го-
да, разное настроение. 
Иногда он становит-
ся просто неузнавае-
мым, для меня самого 
это большая тайна. 

В альбом вошло 
более 150 фотографий 
Анатолия Бызова. С 
первых снимков и 
строк Ольги Соболевой 
об Иркутске читатель 
настраивается на со-
зерцательный лад: «У каж-

дого города есть свое вре-
мя. Как у человека возраст. 
Часто это главное для него 
время определяется собы-
тиями большой истории, 
волей правителей, страст-
ными порывами предпри-
имчивых людей. Наступает 
и проходит. Или само место 
рождения города оказыва-
ется притягательным, на-
столько удачным для жи-
тья, открытия, собирания, 
накопления нового, что де-
сятилетия и столетия не 
иссякает в 

нем красота созидательной 
силы. Таков Иркутск». 

Фотопутешествие по го-
роду в альбоме и на выстав-
ке сопровождают отрывки 
высказываний из писем, 
дневников, воспоминаний 
об Иркутске Александра 
Радищева, Антона Чехова, 
Александра Березина, Ильи 
Глазунова, Владимира Об-
ручева, Валентина Распу-
тина и других известных 
людей.

– Идея издания по-
явилась несколько лет 

назад, – отметила 
Ольга Соболева. – Хо-
телось показать наш 

город через собствен-
ное отношение к нему, 

передать чувства, 
с которыми каж-
дый раз заново 
открываешь уже 
знакомые места. 
Ранним утром 
наш старинный 
город кажет-
ся прозрачным, 
в нем нет ярких 
цветов, нет рез-
ких звуков. Ту-
маны от Ангары 
легкой пушистой 
стайкой фанта-
стически друже-
любных существ 
наполняют ули-

цы, площади, 
переулки, бульвары. На 

этом фоне проступает гра-
фика изысканных фасадов, 
утонченные переплетения 
деревьев – призрачные 
контуры времени. 

Многие из этих образов 
можно увидеть на фото-
графиях Анатолия Бызова. 
Особенно много на сним-
ках памятников, которы-
ми так богат Иркутск. Ка-
жется, словно само время 
вглядывается в наш город 
через окна его старинных 
зданий. Есть там и кадры 
с иркутянами. Еще одним 
действующим лицом 
этого фоторомана 
можно назвать 
природу.

– Рассказывая 
об Иркут-
ске, нель-
зя обой-
тись без 
слов, об-
ращенных 
к Байкалу, 
– отметила 
Ольга Собо-
лева. – Ир-
кутск всег-
да тянулся 
к Байкалу, 
п р о л а г а я 
сквозь тай-
гу по ан-
гарскому бе-
регу улицы – Мор-
скую, Заморскую, 
Амурскую – преж-
ние названия улицы Ле-
нина. Город тянулся к пу-
тешествиям, открытиям, 
восторгу морских приклю-
чений. В разные времена 
именно в Иркутске снаря-
жались отчаянно смелые 
экспедиции с целями не-
гоциантскими, исследова-
тельскими, миссионерски-
ми. Отправлялись на Се-
вер, на Восток, на Аляску 
и в Калифорнию. Потому 
в удаленном от океанов и 
морей центре встало ад-
миралтейство, а Иркутск с 
честью носил звание си-
бирской опоры державы в 
морском деле.

Альбом «Иркутск. При-
тяжение времени» – это 
неторопливый рассказ о 
городе, наполненном про-
шлым и будущем. Где за 
каждым поворотом скры-
вается множество удиви-
тельных историй. Кажется, 
стоит лишь на мгновение 
остановиться и прислу-
шаться, и город расскажет 
нам свои удивительные 
истории. 

– Своими находками в 
области изучения нашего 
города мне хотелось поде-

литься со все-
ми, особенно с 
иркутянами, – рассказал 
Анатолий Бызов. – Инте-
ресно было показать его 
красоту в обыденности, 
мимо которой привычно 
проходишь и так же при-
вычно ее не замечаешь. Я – 
визуалист, поэтому глаза-
ми чутко реагирую как на 
гармонию, так и на диссо-
нансы. Особенно это замет-
но по нашим знаменитым 
памятникам деревянного 
зодчества. Город меняет-
ся чаще не от воздействия 
времени, а от отношения к 
нему людей.

 � Елена ОРЛОВА

�� ФотограФия  Город, в который невозможно не влюбиться. 
Старый и новый. Пасмурный и солнечный. Очень разный, 
но такой атмосферный и уютный, его можно увидеть в 
новом альбоме иркутского фотохудожника Анатолия Бызова 
«Иркутск. Притяжение времени». Сделанные  
с любовью снимки дополняют лиричные и одновременно 
познавательные тексты журналистки Ольги Соболевой.  

искусств

Притяжение Иркутска
На снимках Анатолия Бызова  
город такой родной и незнакомый
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Берега Байкала всег-
да были ареной Великого 
переселения народов – в 
древние времена они стали 
исторической прародиной 
многих сибирских этносов, 
в эпоху присоединения 
Сибири к России ее заселя-
ли славянские народы, но 
еще больше представите-
лей разных народов нашей 
страны приехали в Иркут-
скую область в ХХ веке. Их 
влекли великие стройки 
социализма, необъятные 
просторы Сибири, возмож-
ности новой жизни. Они 
заложили основы совре-
менной экономики Приан-
гарья и всей страны. Ка-
скад гидроэлектростанций, 
алюминиевые заводы, хи-
мическое, фармацевтиче-
ское, деревообрабатываю-
щее производство, уголь, 

нефть, газ, золото – всего 
не перечесть, что добыва-
ют и производят в При-
ангарье.

Председатель Иркут-
ского регионального от-
деления общероссийской 
общественной организа-
ции «Ассамблея народов 
России», председатель ко-
миссии по национальным 
отношениям и свободе со-
вести Общественной па-
латы Иркутской области 
Алексей Гордин напомнил, 
что сегодня в области про-
живают люди более 150 на-
циональностей, действуют 
более 140 национально-
культурных объединений, 
землячеств и общин ко-
ренных малочисленных 
народов, более 200 религи-
озных организаций, пред-
ставляющих традицион-

ные российские конфес-
сии. Благодаря взаимоува-
жению и добрососедским 
отношениям люди разных 
национальностей и веро-
исповеданий уже многие 
годы живут без конфлик-
тов и обогащают друг дру-
га и в культуре, и в быто-
вых традициях.

Особым статусом наде-
лен Усть-Ордынский Бу-
рятский округ. Здесь соз-
дана и успешно действует 
система преподавания и 
воспитания детей на род-
ном языке, развиваются 
национальные виды спор-
та, ежегодно проводится 
большое количество фе-
стивалей и конкурсов. Ди-
ректор «Центра культуры 
коренных народов Прибай-
калья» Александр Амагза-
ев напомнил, что вместе 

с областью округ тоже от-
мечает юбилей, и альбом 
станет хорошим подарком 
для всех нас.

Заместитель министра 
культуры Светлана Капли-
на подчеркнула, что авто-
ры фотоальбома постара-
лись отразить многогран-
ную жизнь народов Иркут-
ской области. Это редакто-
ры единственного в стране 
журнала «Иркутское фо-
тографическое обозрение 
ИФО–ФОТО» Владимир 
и Эльфрида Невзоровы. 
В альбом вошли лучшие 
работы 44 членов Иркут-
ского фотографического 
общества и фотолюбите-
лей области, отмеченные 
призами трех областных 
фотоконкурсов, а также 
всероссийских и между-
народных конкурсов. Часть 

работ побывала на выстав-
ках во Франции, Турции, 
Китае, Японии, Южной Ко-
рее, Севастополе и Влади-
востоке. Это фотографии 
о национальных обычаях, 
праздниках и повседнев-
ной жизни представите-
лей разных народов, про-
живающих на территории 
Иркутской области, эмо-
циональный рассказ о кор-
нях нашего патриотизма и 
любви к Родине.

Принято решение пере-
дать фотоальбом в район-
ные и городские библиоте-
ки Иркутской области.

 � Николай МОРОЗОВ 
Фото Анны ДИДЕНКО,  
Бориса СЛЕПНЕВА,  
Владимира ГУЛЯЕВА,  
Сергея ВОЛКОВА,  
Светланы СВЕТЛАКОВОЙ

Созвездие дружбы
В Иркутске вышел фотоальбом о народах, 
проживающих в Иркутской области

�� фотография  Альбом издали Иркутское 
фотографическое общество и Иркутское региональное 
отделение общероссийской общественной организации 
«Ассамблея народов России». В предисловии к изданию 
губернатор Иркутской области Игорь Иванович Кобзев 
отметил: «В Год культурного наследия народов России 
мы еще раз подчеркиваем, что сохранение народных 
традиций и межнационального согласия – одна из 
приоритетных задач общества».
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  ТРАНСПЛАНТАЦИЯ  
Первую операцию по 
пересадке сердца в 
нашем регионе успешно 
провели врачи Иркутской 
областной клинической 
больницы (ИОКБ) при 
поддержке специалистов 
Национального 
медицинского 
исследовательского 
центра трансплантологии 
и искусственных органов 
имени академика В.И. 
Шумакова. Они спасли 
мужчину, который 
страдал от сердечной 
недостаточности, 
и ему не помогло 
консервативное лечение.

НАЧАЛО ПОЛОЖЕНО

Операция по трансплантации 
состоялась 7 октября текущего го-
да. Но подготовка к этому, без со-
мнения, историческому событию 
для Иркутской области длилась не-
сколько лет. В 2003 году прове-
ли первую операцию по пересадке 
почки (к настоящему времени их 
проведено больше 200), а в 2018 году 
иркутские врачи взяли новую вы-
соту по трансплантации печени, за 
четыре последующих года они по-
могли 50 пациентам. 

На базе ИОКБ создан Иркутский 
региональный центр органного до-
норства. Этот выбор далеко не слу-
чаен. В структуре стационара: кар-
диохирургическое и отделение дет-
ской кардиохирургии, торакальное, 
сосудистое, нейрохирургическое 
отделения, урологическое, микро-
хирургическое, отделения нефро-
логии, гемодиализа, осуществля-
ются все виды заместительной по-
чечной терапии. Объем коечного 
фонда отделений реанимации по-
зволяет выхаживать наиболее тя-
желый контингент пациентов. В 
стационаре развернуты и функ-
ционируют региональный сосуди-
стый центр, травмацентр первого 
уровня. В круглосуточном режиме 
больница оказывает все виды ме-
дицинской помощи, в том числе 
экстренную.

– Большая часть операций в 
России выполняется на базе НМИЦ 
трансплантологии и искусствен-
ных органов имени академика 
В.И. Шумакова в Москве. Но для 
пациентов из отдаленных терри-
торий это крайне неудобно. Если 
больного рассматривают в каче-
стве потенциального реципиента, 
то он должен находиться в непо-

средственной близости от меди-
цинского центра. Иногда ожидание 
своей очереди длится две недели, 
порой на это уходит восемь-девять 
месяцев. И все это время пациент 
вынужден нести расходы за про-
живание в столице. После опера-
ции не менее важен период реа-
билитации, когда необходимо быть 
под наблюдением специалистов. 
Поэтому главный трансплантолог 
РФ Сергей Готье, который возглав-
ляет Центр Шумакова, выступает за 
расширение географии по проведе-
нию операций в России, связанных 
с пересадкой донорских органов, – 
отметил Петр Дудин, главный врач 
ИОКБ. 

Врачи объясняют, что потреб-
ность в трансплантации сердца в 

регионе высокая. В такой операции 
нуждаются пациенты с хрониче-
ской сердечной недостаточностью, 
которых невозможно вернуть к 
обычной жизни путем консерва-
тивного лечения. Опыт иркутские 
медики перенимали у своих коллег 
в Центре Шумакова. 

– За два с половиной года на 
стажировке смогли побывать че-
тыре кардиохирурга, четыре врача 
анестезиолога-реаниматолога, ко-
торые осваивали не только технику 
анестезиологических пособий, но и 
технологию вспомогательного кро-
вообращения. Также были подго-
товлены врачи ангиографической 
лаборатории для проведения биоп-
сии в послеоперационном периоде, 
врачи лабораторной диагностики, 

врачи-генетики. Помимо того, что 
они принимали участие в опера-
циях по трансплантации, один из 
этапов обучения был связан с па-
толого-анатомическим бюро, – со-
общил Игорь Каретников, замести-
тель главного врача по лечебной 
работе ИОКБ.

По его словам, отдельное на-
правление подготовки касалось 
модернизации оборудования в 
кардио хирургическом отделении и 
в палате интенсивной терапии, а 
также в реанимации. Был приоб-
ретен ряд необходимых приборов. 
Это новый аппарат искусственно-
го кровообращения и аппарат для 
проведения экстракорпоральной 
мембранной оксигенации. В итоге 
Центр Шумакова подтвердил го-
товность ИОКБ к проведению опе-
раций по трансплантации сердца.

ВСЕ ПРОШЛО В ПЛАНОВОМ 
РЕЖИМЕ

Главный внештатный транс-
плантолог министерства здравоох-
ранения Иркутской области Алек-
сандр Новожилов подчеркнул, что 
пересадка сердца – это венец любой 
трансплантационной программы. 
Но этот жизненно важный орган, 
по его словам, самый прихотли-
вый. Запас по времени на пересад-
ку сердца от донора к реципиенту 
составляет 4–6 часов, у печени этот 
показатель достигает 12 часов, у 
почки – до 24 часов. 

– Успех операции, по сути, за-
висел от того, насколько четко и 
слаженно сработает вся коман-
да врачей. Наша задача осложня-
лась тем, что мы должны были 
организовать преемственность по 
времени прилета специалистов из 
Центра Шумакова, эксплантации 
донорского сердца и подготовки 
реципиента. То есть все надо было 
рассчитать буквально по минутам. 
Для проведения первой операции 
по пересадке сердца в Иркутск 
прибыла бригада врачей, которую 
возглавлял Виталий Попцов, он 
курирует все выездные операции 
по трансплантации. Благодаря вы-
сокому профессиональному уров-
ню всей команды у нас все полу-
чилось, – подчеркнул Александр 
Новожилов. 

В груди стучит новый 
«пламенный мотор»
Врачи ИОКБ делают операции 
по пересадке почек, печени и сердца

Слева направо: Игорь Каретников, Петр Дудин, Елена Багадаева, Слева направо: Игорь Каретников, Петр Дудин, Елена Багадаева, 
Евгений Пешков, Александр Новожилов Евгений Пешков, Александр Новожилов 

Для проведения операции по пересадке сердца в Иркутск прилетели врачи Для проведения операции по пересадке сердца в Иркутск прилетели врачи 
из Центра Шумакова – В.Н. Попцов, Г.А. Акопов, В.М. Хатуцкий из Центра Шумакова – В.Н. Попцов, Г.А. Акопов, В.М. Хатуцкий 

Операция длилась около пяти часовОперация длилась около пяти часов Пациента с донорским сердцем готовят к выпискеПациента с донорским сердцем готовят к выписке В операционнойВ операционной
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Презентация проекта 
«Сбер ЭкоКласс» состоялась на 
прошлой неделе в иркутской 
библиотеке им. И.И. Молчано-
ва-Сибирского. Сначала про-
шел открытый урок для пяти-
классников иркутской школы 
№ 19 по теме «Ноль отходов».  

Директор благотворитель-
ного фонда «Подари планете 
жизнь» Наталья Еремеева в 
игровой форме объяснила ре-
бятам, как использовать мень-
ше пластика. 

После урока выступила ди-
ректор школы № 19 Светлана 
Большещапова. Она отметила, 
что к проекту «СберЭкоКласс» 
школа подключилась в начале 
сентября нынешнего года, и 
это не единственный проект, 
который реализуется в сотруд-
ничестве с банком и фондом 
«Подари планете жизнь». Рас-
сказала, что в начале прошлого 
учебного года стартовал полу-
годовой проект по экопросве-
щению школьников «Зеленая 
школа». Его цель – популяри-

зировать экологический образ 
жизни среди учителей, школь-
ников и их родителей. Для это-
го были установлены урны для 
раздельного сбора макулатуры, 
пластика, батареек и крышек, 
проведены спортивные состя-
зания для первоклассников, 
уроки экологической грамот-
ности среди активистов школы 
и учителей, организованы чел-
ленджи среди классов. Участие 
в проектах акции приняли бо-
лее 500 человек. 

После гостей познакомили с 
проектом «СберЭкоКласс». За-
меститель управляющего Ир-
кутским отделением Сбербанка 
Дмитрий Лясковский уточнил, 
что образовательная програм-
ма «СберЭкоКласса» рассчи-
тана на пять лет (с пятого по 
девятый класс). Предполагает-
ся, что ученики за это вре-
мя изучат основы цифровых 
технологий и кибербезопасно-
сти. Представление о волон-
терстве и благотворительно-
сти у них будет формироваться 

через экологически ориенти-
рованную практическую дея-
тельность.

Для наглядности он показал 
видеоролик по итогам первых 
уроков. Присутствующие уви-
дели, как в школе № 19 прохо-
дило торжественное посвяще-
ние учеников «СберЭкоКласса» 
в формате спортивно-экологи-
ческого мероприятия «Экобо-
рье», как прошел первый урок 
по финансовой грамотности 
«История и функция денег» и 
какой была экскурсия в музей 
Сбербанка, где ребята позна-
комились со старинными мо-
нетами и банкнотами, а также 
узнали о появлении денег на 
Руси. А еще с помощью костю-
ма эмпатии Gert выяснили, с 
какими сложностями сталки-
ваются пожилые люди и люди 
с ограниченными возможно-
стями. 

Подробнее про программу 
обучения рассказала Наталья 
Еремеева. Она объяснила, что 
каждую субботу в течение все-
го учебного года на базе библи-
отеки им. И.И. Молчанова-Си-
бирского волонтеры Иркутско-
го отделения Сбербанка и бла-
готворительного фонда «По-
дари планете жизнь» проводят 
занятия для пятиклассников. 
Форматы работы самые разные: 
семинары, квизы, игры, по-
казы фильмов, круглые столы, 
конференции, исследователь-
ские и лабораторные работы, 
экскурсии, эстафеты... Итогом 
станет презентация проектов 
школьников, а также экофорум 
для обучающихся в «СберЭко-
Классе» с выездом на Байкал.

Начальник департамента 
образования комитета по со-
циальной политике и культу-
ре администрации Иркутска 
Анжела Головко отметила, что 
проект «СберЭкоКласс» на-
учит школьников делать пра-
вильный выбор во взрослой 
жизни.

«Хорошо, когда есть такие 
мощные профессиональные 
партнеры, которые заинтере-
сованы в подрастающем поко-
лении. «СберЭкоКласс» – уни-
кальная программа, ее тира-
жирование в других школах 
города и региона стало бы важ-
ным шагом в развитии школь-
ного образования», – проком-
ментировала Анжела Головко. 

После презентации проекта 
«СберЭкоКласс» у библиотеки 
школьники и волонтеры вы-
садили саженцы хвойных де-
ревьев. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Важные уроки
Сбербанк представил проект, 
направленный на формирование 
финансовой и экологической 
культуры у школьников

Операция длилась около пяти часов. Все 
прошло в плановом режиме. В ее проведении 
приняли участие кардиохирурги, анестези-
ологи, трансфузиологи, УЗИ-специалисты и 
другие. Как объяснил Евгений Пешков, за-
ведующий кардиохирургическим отделением 
№ 1 ИОКБ, во время трансплантации пациент 
был подключен к аппарату искусственного 
кровообращения. 

– Исходно у пациента фракция выброса, 
то есть насосная функция сердца, была на 
уровне 20%. Это очень мало. После операции, 
когда пациенту трансплантировали донорское 
сердце, данный показатель составил около 
65%, что соответствует состоянию здорового 
человека, – сообщил Евгений Пешков. 

ЖИТЬ, РАБОТАТЬ И ВОСПИТЫВАТЬ ДЕТЕЙ

Пациент, кому была проведена трансплан-
тация сердца (мужчина предпочел не рас-
крывать своего имени, возраста, места про-
живания), попал в ИОКБ в 2021 году по на-
правлению своего врача-кардиолога по месту 
жительства. Он вспоминает, что ему было 
тяжело дышать, каждое движение причиняло 
дискомфорт. 

– После установки диагноза больному бы-
ла назначена оптимальная медикаментозная 
терапия. Однако на фоне лечения у него от-
мечалась дальнейшая прогрессирующая от-
рицательная динамика, нарастала сердечная 
недостаточность, – пояснила Елена Багадаева, 
врач-кардиолог кардиологического отделения 
ИОКБ.

Назначенная в ИОКБ терапия помогла ста-
билизировать состояние пациента, но не из-
менить его качество жизни. Мужчина был 
обследован по программе потенциального ре-
ципиента, в итоге у него не выявили ника-
ких противопоказаний для трансплантации 
сердца.

– Качество жизни пациента крайне стра-
дало. Он наблюдался у нас, и уже в условиях 
нашего стационара ему было имплантирова-
но устройство, позволяющее профилактиро-
вать внезапную сердечную смерть, – уточни-
ла Елена Багадаева. Речь идет о кардиовертер-
дефибрилляторе. При различных нарушениях 
в работе сердца этот прибор посылает в сер-
дечную мышцу разряд, что помогает при-
вести показатели в норму и стабилизировать 
состояние человека. 

Основная сложность при проведении опе-
раций по трансплантации касается донорских 
органов. Чтобы пересадить сердце, необходи-
мо максимальное совпадение по показателям 
донора и реципиента. Это касается не только 
группы крови и резус-фактора, не менее важ-
ны параметры по полу, весу, возрасту и т.д. 

– После операции прошло больше трех не-
дель, и все это время мы в условиях стацио-
нара наблюдаем за пациентом. Ему была про-
ведена серия биопсий, это необходимо, чтобы 
понять, насколько хорошо адаптируется до-
норское сердце. Также подбирали терапию, 
на которой пациент будет находиться пожиз-
ненно, – дополнила Елена Багадаева.

Мужчина уверенным голосом говорит, что 
намерен продолжить рабочую деятельность. 
Его глаза заблестели, когда он сказал о детях. 
Теперь у него есть возможность заниматься 
их воспитанием. А главное – он может жить 
спокойно, без переживаний и грустных мыс-
лей. 

Врачи ИОКБ признаются, что благодаря 
этой операции они приобрели ценный опыт. 
Раньше за пересадкой донорских органов не-
обходимо было обращаться в кардиохирурги-
ческие центры федерального уровня. Теперь 
высокие технологии доступны в Иркутске. 

– С уверенностью можно сказать, что пер-
вая операция по пересадке сердца – это не 
разовая акция. Мы намерены активно раз-
вивать это направление, – подчеркнул Алек-
сандр Новожилов. 

Вчера пришло сообщение минздрава Ир-
кутской области, что пациента с донорским 
сердцем выписали домой.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото из архива ИОКБ и Андрея ФЕДОРОВА

  МОЛОДЕЖНАЯ СРЕДА  Залог бережного 
отношения к природе – грамотный подход 
к экопросвещению, которое должно начинаться 
с детства. Руководствуясь этой идеей, Сбербанк 
вместе с благотворительным фондом «Подари 
планете жизнь» запустил образовательный 
проект «СберЭкоКласс». Его цель – через игры, 
нескучные лекции, исследовательские проекты 
посвятить школьников в основы финансовой 
грамотности и экологической культуры.
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Такой договор 27-летняя 
музыкант Яна Малашина 
заключила с Управлением 
социальной защиты насе-
ления Иркутска. До этого 
Малашина была безработ-
ной. Чуть ранее работала в 
клубе педагогом по вокалу 
и совмещала деятельность 
хормейстера с учебой в му-
зыкальном колледже име-
ни Фридерика Шопена. 

У девушки два образо-
вания – системный адми-
нистратор и педагог-му-
зыкальный руководитель. 
Сколько себя помнит – 
всегда любила петь. Пела 
в школе, в университете, 
в студенческом клубе, вы-
ступала в народном кол-
лективе эстрадной студии 
«Театр песни».

Известные хиты Яна ис-
полняет на разных языках. 
И у нее была мечта – иметь 
собственную музыкальную 
студию, помещение, где 
можно заниматься вока-
лом, учить других.

После утверждения биз-
нес-плана Яна получи-
ла социальную выплату в 
размере 250 тыс. рублей. 
Для открытия студии бы-
ли нужны микрофоны, 
микшерный пульт, мебель, 
пианино, акустические па-
нели и многое другое. На 
средства соцконтракта все 
это удалось приобрести. И 
свои средства тоже при-
шлось добавлять. Зато сту-
дия действительно полу-
чилась профессиональной! 
Девушка зарегистрирова-

лась в налоговой инспек-
ции в качестве самозаня-
той и арендовала помеще-
ние для оказания услуг. 

Денег на рекламу не 
было. Изначально срабо-
тало «сарафанное радио», 
постарались и знакомые. 
Местной рекламы хватило, 
чтобы найти первых уче-
ников.

– Возросшая популяр-
ность музыкальных кон-
курсов на федеральном и 
местных уровнях, желание 
стать звездой социальных 
сетей, набрать много под-
писчиков привело к тому, 
что появилось больше же-
лающих научиться петь 

красиво. Однако одного же-
лания недостаточно, на-
учиться петь без помощи 
квалифицированного спе-
циалиста практически не-
возможно, – рассказывает 
Яна.

Перед тем как взяться 
за дело, девушка даже про-
вела анализ отечественно-
го рынка дополнительного 
образования. И выяснила, 
что в России он из-за пан-
демии коронавируса в 2020 
году сократился на 13%. А в 
2021 году уменьшился еще 
на 0,4%. Вывод: дополни-
тельное образование сегод-
ня востребовано, а значит, 
надо действовать!

В студии Малашиной 
учеников обучают вокалу 
и сценическому выступле-
нию. Возраст обучающих-
ся – от юности до зрело-
сти. На занятия приходят 
младшие школьники, ко-
торых привели заниматься 
в вокальную студию ро-
дители, подростки, стре-
мящиеся самовыражаться 
таким способом.

Эстрадное пение стало 
основным направлением 

обучения. С каждым 
учеником девушка за-
нимается индивиду-
ально. Молодежь при-
влекают современные 

композиции, любите-
лей фольклорных песен 

мало – с ними Яна занима-
ется отдельно. Есть те, кто 
приносит зарубежные хиты 
и мечтает их непременно 
исполнить. Есть романтики 
– любители джаза. Поиск 
музыкального материала 
Яна ведет постоянно.

Ее ученики знакомятся 
с основами ансамблевого 
и сольного пения, с базой 
музыкальной теории. Раз-
вивают речь, интонаци-
онную выразительность, 
артикуляцию. На занятиях 
слушатели вместе преодо-
левают стеснение, импро-
визируют.

– Студию посещают де-
ти, взрослые, пенсионеры, 
женщины, мужчины. Сло-
вом, те, кто мечтал петь. 
Тех, кто впервые берет ми-
крофон в руки, я убеждаю, 
что они талантливы. Не-
талантливых нет. Это как в 
спорте. Чем больше ты тре-
нируешься, тем успешнее 
придешь к рекорду, к кра-
сивой форме, накачанному 
телу. Главное – запастись 

терпением и регулярно по-
сещать занятия. Мне нра-
вится работать с ученика-
ми, приятно видеть, как 
они растут на твоих глазах, 
– делится Яна.

В студию ходит порядка 
25 слушателей. В работе пе-
дагог выбрала собственную 
стратегию:

– Необходимо предла-
гать своим клиентам ус-
луги наивысшего качества, 
которые трудно обеспечить 
даже через самые продви-
нутые информационные 
системы обучения. Мы 
внедрили крутую практи-
ку выступления на публике 
в формате квартирников. 
Мои ученики участвуют в 
разного рода конкурсах и 
даже стали лауреатами ре-
гионального смотра «Та-
ланты XXI века». Один из 
школьников в ближайшее 
время отправится в Москву 
на всероссийский музы-
кальный смотр. 

Планы музыкального 
наставника – расширяться, 
открыть второй кабинет, 
чтобы проводить группо-
вые уроки.

Яна долго мечтала о за-
нятии любимым делом на 
профессиональной основе. 
Творчество рутиной быть 
не может. Благодаря соци-
альному контракту и со-
циальной выплате смогла 
реализовать свою мечту. 
Теперь у нее свободный 
график работы и офици-
альные доходы. И ее фабри-
ка звезд работает вполне 
успешно, хотя бы потому, 
что музыка души человека 
делает мир лучше.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива  
Яны МАЛАШИНОЙ  

Конкуренция на кон-
курсе была очень высо-
ка – более трех тысяч (!) 
участников. И отрадно, что 
проект Нины Николаевны 
оценили по достоинству. На 
средства гранта – 260 тыс. 
рублей – планируется по-

купка музыкального обо-
рудования и костюмов для 
выездных праздников. 

Кстати, Нина Никола-
евна помимо занятости в 
комплексном центре еще 
и курирует районное от-
деление Российского отде-

ления школь-
ников, а так-
же руководит 
муниципаль-
ным предста-
вит е л ь с тв ом 
Иркутского ре-
гионального во-

л о н т е р с к о г о 
центра. Ее по-
допечные по-
могают мало-
защищенным 

слоям населе-
ния. Включились 

они и в работу с 

мобилизованными. На-
пример, все вместе, и мо-
лодежь, и старшее поколе-
ние, вяжут для них теплые  
вещи.

 � Юрий ЮДИН 
Фото из архива  
Нины ИГНАТОВОЙ

Фабрика звезд Яны Малашиной
С помощью социального контракта 
иркутянка открыла музыкальную студию

Квартирники для бабушек
 � ИнИцИатИва  Проект «Добрые встречи» признан 

победителем Всероссийского грантового конкурса «Молоды 
душой». Его автор – специалист по социальной работе 
Новонукутского комплексного центра социального обслуживания 
Нина Николаевна Игнатова. Активная, неравнодушная женщина 
стала инициатором проекта, в рамках которого волонтеры и 
социальные работники организуют на дому праздники для 
инвалидов и пожилых людей. В планах – проведение таких 
мероприятий и для семей мобилизованных. 

 � свое дело  В Приангарье 
растет популярность такой меры 
государственной поддержки, как 
социальный контракт.
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О ТРАДИЦИЯХ 
И РЕЛИКВИЯХ

Председатель Иркутско-
го областного отделения 
общественной организации 
«Российский Союз сель-
ских женщин» Нина Суво-
рова поделилась деталями 
27-го социального проекта 
«Бабушки и внуки: мост 
над рекой жизни». Уча-
ствовать в нем могут все 
желающие. Сельские семьи 
расскажут о своих родос-
ловных и традициях, по-
делятся рецептами блюд, 
дадут советы по рукоделию 
и т.д. На бабушкиных «по-
сиделках» представят фа-
мильные реликвии от под-
венечных платьев до обе-
регов для младенцев. 

– 17 лет назад был по-
хожий проект «Культур-
ное наследие: от бабушки 
к внучке». Новый проект 
охватывает более широкую 
аудиторию. Зачастую ро-
дителям некогда, и воспи-
танием детей занимаются 
бабушки. Счастье – когда 
они есть в семье. Мы всю 
жизнь помним их теплоту 
и заботу, – говорит Нина 
Суворова.

Проект состоит из трех 
этапов. Сначала конкурсы 
состоятся в поселениях, за-
тем в районных центрах, 
а итоги подведут в регио-
нальном финале. Лучшие 
очерки внуков о бабушках 
опубликуют в иллюстриро-
ванном сборнике. Ожида-
ется, что в проекте поуча-
ствуют жители 18 районов 

Прибайкалья. Поддержку в 
его реализации оказывает 
Губернское собрание Ир-
кутской области и регио-
нальный Агропромышлен-
ный союз во главе с Дми-
трием Баймашевым. 

О новой общественной 
инициативе Нина Суворо-
ва рассказала губернатору 
Иркутской области Игорю 
Кобзеву, который во время 
закрытия Агропромыш-
ленной недели посетил 
мероприятие. Он отметил 
важность их работы и обе-
щал в ближайшем будущем 
провести с ними отдель-
ную встречу.

ПОТРЕБКООПЕРАТИВАМ 
ВОЗМЕСТЯТ ЗАКУПКИ

Минсельхоз РФ разра-
ботал проект поддержки 
малого предприниматель-
ства «Акселерация субъек-
тов МСП». Помощь окажут 
сельскохозяйственным по-
требительским кооперати-
вам на закуп овощей, мо-
лока, мяса у членов коопе-
ративов или самозанятых 
ЛПХ, которые в них не со-
стоят. 

– Необходимо зареги-
стрироваться в налоговой 
инспекции как самозаня-
тому. И тогда кооператив, 

который купит у такого 
ЛПХ продукцию, сможет 
получить возмещение, – 
уточнила Наталья Жилки-
на, замминистра сельского 
хозяйства Иркутской обла-
сти. 

Основная проблема лич-
ных подсобных хозяйств – 
сбыт продукции. Не у всех 
есть возможность торго-
вать на рынке, ездить из 
отдаленных поселений в 
города. Поэтому программа 
и рассчитана на потреби-
тельские кооперативы. Их 
в регионе сейчас 85. Еже-
годно они расширяют свою 
деятельность. Новые меры 
поддержки предусматри-
вают возмещение затрат 
от 10 до 15%, но не более 10 
млн рублей на один коопе-
ратив. 

Переработчикам сель-
хозпродукции, тем, кто 
относится к субъектам ма-
лого и среднего предпри-
нимательства, государство 
возместит затраты на при-
обретение семян на осно-
ве договора, который за-
ключают переработчик и 
самозанятый гражданин, 
ведущий личное подсобное 

хозяйство. Уровень  возме-
щения – от 10 до 15%. 

Субсидии предусмотре-
ны также на приобретение 
элитных семян, в основном 
картофеля. В этом случае 
будет напрямую заклю-
чаться соглашение с ЛПХ.

По закону о поддержке 
ЛПХ местные администра-
ции обязаны заполнять 
похозяйственные книги, 
выписка из которых не-
обходима для получения 
поддержки. Но зачастую 
они оказываются пусты-
ми. Сейчас предусмотрено 
ведение этих книг в элек-
тронном виде. Министер-
ство сельского хозяйства на 
Региональном совете в на-
чале ноября порекоменду-
ет муниципалитетам для 
проведения этой работы 
устанавливать программу 
«Регагро». 

Комитет сельских жен-
щин рекомендовал продол-
жить практику кустовых 
обучающих мероприятий 
для представителей по-
селений первого уровня и 
районов. 

  Юлия МАМОНТОВА

Сельские женщины 
презентовали новый проект

  НАСЛЕДИЕ  Обсуждение нового социально значимого проекта прошло на заседании 
общественниц и комитета сельских женщин по вопросам устойчивого развития 
сельских территорий при минсельхозе региона.

  ФИНАНСЫ  
Свой день рождения Сбер 
празднует вместе с клиентами и 
по традиции банк и его партнеры 
делают интересные и полезные 
предложения, в числе которых 
выгодные условия по кредитам и 
вкладам, дебетовым и кредитным 
картам и другим продуктам и 
сервисам.  
С 11 по 12 ноября в Сбере состоится тра-
диционная акция «Зеленый день». Она 
помогает людям решать повседневные 
задачи, экономя деньги и время. Поэтому 
«Зеленый день» — день самых выгодных 
покупок продуктов Сбера. Удобная авто-
ризация по единой учетной записи — Сбер 
ID — гарантирует безопасность платежей. 
Например, шанс приобрести умную тех-
нику по уникальной цене выпадает толь-
ко один раз в году. Море удовольствия и 
отличное настроение каждый день дарит 
ТВ-приставка SberBox. В вашем распоря-
жении окажется свыше 100 бесплатных 
телеканалов, музыка и игры, а управлять 
телевизором можно с помощью голоса. 
Еще больше возможностей вам откроет 
смарт-дисплей SberPortal – высокое ка-
чество картинки, потрясающий звук и 
умная камера для видеозвонков. А с ТВ-
медиацентром SberBox Top у вас будет 
персональный виртуальный тренер. Вла-
дельцем умных телевизоров, работающих 
на российской открытой операционной 
системе Салют ТВ, доступны не только 
эфирные каналы, но и онлайн-кинотеа-
тры, видеохостинги и приложения. Искать 
контент и управлять воспроизведением 
удобно голосом через виртуальных асси-
стентов Салют. У предлагаемых новинок 
привлекательная цена и популярные диа-
гонали — 32 и 43 дюйма, а благодаря без-

рамочному дизайну возникает ощущение, 
будто вы растворяетесь в пространстве и 
полностью фокусируетесь на сюжете. 
Много выгодных предложений Сбер под-
готовил по страхованию. Поверьте, вы-
брать есть из чего. Например, программа 
«Прививка с уверенностью» распростра-
няется на вакцинацию от COVID-19, грип-
па и ряда других инфекционных заболе-
ваний. Помимо компенсационных выплат 
предусмотрена круглосуточная дистанци-
онная поддержка врача и плановые он-
лайн-консультации с узкопрофильными 
специалистами. На случай онкологиче-
ских заболеваний, необходимости про-
ведения кардио- и нейрохирургических 
операций, трансплантации костного моз-
га можно воспользоваться страховкой 
«Защита от серьезных болезней». Стоит 
отметить, что вам будет доступно лечение 

не только в России, но и в дружественных 
странах. 
Привлекательные предложения по стра-
хованию Сбер подготовил и в отношении 
других случаев риска. При оформлении 
полиса по программе «Защита на любой 
случай» вы сразу получаете что называ-
ется три в одном. Единый полис страхует 
жилье («Защита дома»), деньги на картах и 
счетах («Сбереги финансы») и от несчаст-
ного случая («Защита от травм»). А про-
грамма «Сбереги финансы» позволяет за-
страховать в одном полисе деньги на всех 
счетах клиента в Сбере, включая вклады, 
депозиты, кредитные и дополнительные 
карты. При оформлении полиса «Защита 
от травм» можно застраховаться от травм 
и временной нетрудоспособности в ре-
зультате несчастного случая. Полис «Стра-
хование путешественников» включает 

медицинскую помощь и транспортировку 
пострадавшего, поисково-спасательные 
работы, компенсирует задержку и утрату 
багажа, задержку рейса и многое другое. 
Свои предложения в рамках акции гото-
вят компании SberDevices, СберСтрахова-
ние, СберМаркет, СберМегаМаркет, Сбер-
Здоровье и другие. А чтобы покупки в этот 
день стали еще выгоднее, Сбер предлагает 
заранее начать копить бонусы от СберСпа-
сибо. Так, за покупки, совершенные с 25 
октября по 10 ноября 2022 года и оплачен-
ные при помощи SberPay, у десяти клиен-
тов СберСпасибо будет шанс выиграть по 
100 тысяч бонусов. А 11 и 12 ноября будет 
разыграно 3 приза по 1 миллиону бонусов. 
Для участия в акции необходимо совер-
шить хотя бы одну покупку на сумму не 
менее 1 000 рублей в SberPay QR, SberPay 
оплата онлайн, SberPay биометрия.
В период акции с 10 по 13 ноября по-
вышенные бонусы в размере до 10% от 
стоимости покупки будут начисляться в 
СберМегаМаркете, СберЕАПТЕКЕ, Сбер-
Маркете и других компаний. Кроме этого, 
увеличить начисление бонусов до 20% 
смогут подписчики СберПрайм за покуп-
ки в сервисах подписки. 
А за открытие дебетовой или кредитной 
СберКарты в период с 10 по 12 ноября 
клиентам будут начисляться повышенные 
бонусы за онлайн покупки у партнеров, 
совершенные вплоть до 31.12.2022. 
Но и на этом подарки от Сбера не закан-
чиваются. С подробной информацией обо 
всех предложениях в рамках акции «Зеле-
ный день» можно ознакомиться на сайте 
акции.

  Наталья МУСТАФИНА

ЗЕЛЕНЫЙ ДЕНЬ СБЕРА – ВРЕМЯ ОСОБЕННЫХ СКИДОК
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САНИ РАНЬШЕ БЫЛИ У ВСЕХ

Джиган вскидывал голову и 
прядал ушами, в общем, нервни-
чал от большого числа незнакомых 
людей и громких звуков. Жеребец 
привык не к шумным торжествам, 
а к тихой, размеренной работе. Он 
живет в семье Непомнящих семь 
лет. Какого коня выбрать – же-
лезного или живого – выбор перед 
ними не стоит. 

– Там бензин надо. А тут спо-
койно покормил и поехал. Дрова 
возим, сено, воду. В селе держат не 
больше десятка лошадей. Для нас 
это привычка и необходимость. 
Зимой везде удобнее ездить на 
санях. И сейчас Джиган пока в 
телегу запряжен. Снега ждали на 
Покров, но его все нет, – говорит 
хозяйка лошади Наталья Непом-
нящих. 

Сани семья приобрела еще не-
сколько десятков лет назад в со-
седней деревне Болото. С тех пор 
они остаются рабочим транспорт-
ным средством. Хотя у многих се-
лян такие если и сохранились, то 
просто стояли в гаражах и сараях. 

А ведь когда-то здесь все зи-
мой ездили на санях. В прежние 
времена через качугские земли 
проходил знаменитый Якутский 
тракт. Именно по зимнику пере-
возились там различные грузы, 
в том числе для экспедиций по 
дальнейшему освоению Сибири и 
Дальнего Востока. Само село За-
лог (ударение на «а»), которое 
расположено в 50 километрах от 
райцентра, было известно своими 
«залежными» целинными зем-
лями. А жившие в Залоге купцы 
Сапожниковы вели бойкую тор-
говлю хлебом на пристанях по 
берегам Лены. 

– Нашему селу 392 года. Это 
одно из первых поселений на Ле-
не. Раньше здесь почти в каждом 
втором доме делали сани. У нас 
же девять месяцев зима, поэтому 
сани были самым распространен-
ным видом транспорта. Сейчас, 
казалось бы, они не так нужны. 
Но, тем не менее, хотелось бы со-
хранить и сами сани, и традици-
онные техники их изготовления. 
У нас дети по-прежнему на Масле-
ницу и другие народные гуляния 
любят кататься на санях. К тому 
же не забудем, что это – транспорт 
деда Мороза, – улыбается директор 
Залогской основной общеобразова-
тельной школы Лариса Заводских. 

 ИНИЦИАТИВНАЯ ШКОЛА

Эта школа небольшая, девяти-
летка, где учатся более 30 учеников. 

Зато коллектив полностью уком-
плектован, в том числе учителями 
высшей квалификационной кате-
гории. И педагоги, и ребята охотно 
откликаются на нововведения. С 
2018 года учебное учреждение уча-
ствует в программе «Агробизнес-
образование». На приусадебном 
участке они выращивают различ-
ные культуры, включая клубнику 
и арбузы, собирают и ферменти-
руют иван-чай. Здесь есть «умная 
теплица» и пасека. 

В 2021 году Залогская школа 
приняла участие в проекте «Воз-
рождение ремесел: от Анги до 
Ялги» благотворительного фон-
да развития местных сообществ 
«Ольхон». В его рамках в Залоге 
прошли мастер-классы по ткаче-
ству и резьбе по дереву, а также 
стратегические сессии по разви-
тию территории и семинары по 
подготовке заявок на гранты. Там 
и родилась инициатива создания 
нового музея. 

– Нам было важно понять, чем 
дышат люди и чего они хотят. Вы-
яснилось, что в этом сообществе 
люди желают, чтобы у них раз-
вивались образование, культура и 
был открыт храм. Мы решили на-
чать с культуры. Сейчас местные 
жители вспоминают свои тради-
ции. И эти ценности возвращает 
коллектив школы. А еще важно, 
что эти инициативы поддержива-
ют глава местной администрации 
Михаил Истомин и мэр Качугско-
го района Евгений Липатов, кото-
рый стал вдохновителем проекта 
«Готовь сани летом», – коммен-
тирует исполнительный директор 
благотворительного фонда разви-
тия местных сообществ «Ольхон» 
Эльмира Семенова. 

Общественники подготови-
ли заявку на грантовый конкурс. 
Сейчас проект «Готовь сани ле-

том» реализуется с использова-
нием гранта, предоставленного 
ООГО «Российский фонд культу-
ры» в рамках федерального про-
екта «Творческие люди» нацио-
нального проекта «Культура». 

САНИ КАК ПОДАРОК

Кстати, идея сохранения тра-
диций, связанных с санями, 
что называется, давно ви-
тала в воздухе. В Залог-
ской школе есть тради-
ция – перед Новым годом 
ученики тянут жребий с 
фамилиями того человека, 
кому будут дарить подарки. 
Желательно сделанные 
своими руками. Два го-
да назад семикласснику 
Роману Щапову предстоя-
ло одарить одну девочку. 
Вот только что сделать 
для нее, он не знал, пока 
не увидел рекламу с 
красивыми санками. 

– Я решил сделать 
что-то похожее на уроке труда. 
Нашли рисунок санок, 
потом срисовали его на 
компьютерной про-
грамме, сделали век-
торное изображение для станка 
ЧПУ. Это наш школьный са-
модельный станок с числовым 
программным управлением. В 
области, на выставке он как-
то занял первое место. И вот с 
помощью станка мы вырезали 
заготовки для сувенирных са-
нок. Их я и подарил, – вспоми-
нает Роман. 

На открытии музея школь-
ник вместе с другими ребя-
тами проводил для гостей 
мастер-класс по изготовле-
нию сувенирных саночек. А 

их наставник, учитель техноло-
гии Александр Реутов поделился 
впечатлениями о своем участии в 
экспедициях проекта. В них обще-
ственники по всему району иска-
ли мастеров, которые еще помнят 
секреты изготовления саней. Они 
оказались разные. Например, кто-
то гнет полозья горячим способом 

– в «парилке», кто-то – холод-
ным, с помощью речной во-

ды. 

– Мой дед Егор Фи-
ларетович раньше изго-
тавливал сани. Во время 
вой ны его ранили на Кур-
ской битве и привезли в 
Качуг. Когда бабушка об 
этом узнала, попросила у 

бригадира самого яро-
го жеребца, запрягла 
его в сани и поехала 
за мужем в райцентр. 
Завернула его в до-
ху, привезла домой и 
выходила здесь. Прав-
да, дед умер, когда я 
был маленький. Я в 
детстве просил отца 
сделать сани, но не 
понимал тогда, как 

много нужно физиче-
ских затрат. Теорию я знал 

и всегда хотел этому ремеслу 
научиться. Благодаря проекту, 
встречам с хорошими людьми, 
это удалось, – радуется педагог. 

В числе мастеров, с кото-
рыми пообщались участники 
проекта, были, к примеру, бра-
тья Сергей и Николай Гусевские 
из деревни Болото. Мастерству 
их обучил отец Иннокентий 
Егорович. Фронтовик и охот-
ник – он всю жизнь трудился 
на молочно-товарной ферме, а 
в свободное время делал сани. 
По весне, когда береза еще не 
расцвела, вместе с сыновья-
ми он заготавливал основу для 

Ой вы, сани, мои сани

Геннадий Федорович Быков и его сани Джиган с хозяйкой 

нями, 
ви-

лог-
ди-
дом 
й с 
века, 
одарки. 
ые 
о-
ку 
тоя-
у. 
ь
а

ать
ке труда. 
к, 
а

-
-
я станка 
ный са-
исловым 
нием. В 
он как-
И вот с

ырезали
ных са-
вспоми-

школь-
и ребя-

гостей 
отовле-
очек. А 

ным, с п
ды. 

– 
ларет
тавли
вой ны
ской
Качуг
этом

бри
го
его
за
З
х
в
д
б
д
с
п

мн
ских зат

и всегда х
научиться
встречам 
это удалос

В числ
рыми поо
проекта, б
тья Сергей
из деревни
их обучил
Егорович. 
ник – он
на молочн
в свободно
По весне, 
расцвела, 
ми он заго

Геннадий Федорович Быков 

Новый символ района
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полозьев. Причем выбирали дере-
вья, которые растут на глинистых 
и каменистых почвах, – они лучше 
гнутся. 

ЖИТЕЛИ САМИ
СФОРМИРОВАЛИ 
ЭКСПОЗИЦИИ

В деревне Малая Тарель другой 
мастер, 80-летний Геннадий Бы-
ков, поведал о своей истории:

– В десять лет я уже пахал на 
лошадях. Зимой скотником рабо-
тал. Все возил на санях: навоз, се-
но, солому. Потом от деда научился 
сани делать. Для охоты – повыше, 
чтоб по пенькам ездить. Рабочие 
– пониже. Никаких чертежей не 
было, все на глаз, по памяти. А 
служили сани десятки лет. Когда 
лесником работал в лесхозе, весной 
по сто штук полозьев гнул. Но уже 
лет шесть-семь отошел от дел. За-
казов не стало, – посетовал Генна-
дий Федорович. 

Мастер не только поделился 
своими знаниями о ремесле, но и 
подарил музею сделанные им от-
водные охотничьи сани и кошевку 
– легкие сани для выезда. А еще 
он стал одним из героев фильма, 
который снял участник проекта, 
иркутский дизайнер, архитектор, 
директор АНО ИФЦ «Байкал То-
тем» Анатолий Борозненко. Ленту 
показали на торжестве, зрители 
смотрели внимательно и гром-
ко аплодировали своему земляку. 

Геннадий Федорович растрогался 
такому вниманию и делу, которо-
му посвятил жизнь. 

Теперь оно будет жить. Алек-
сандр Реутов написал методиче-
ское пособие по изготовлению ка-
чугских саней. Школьники под его 
руководством уже 
сделали их пер-
вый экземпляр 
в натуральную 
величину из 
березы и тали-
ны – так здесь 
называют иву. 

В с е г о 
в музее 
три экс-
п о з и -
ц и и . 
Т а м 
пред-
став-
лены 
15 са-
ней и 
более 
1 4 0 
других 
экспона-
тов – от 
п р е д м е -
тов ин-
терьера до 
обуви. Да-
р и т е л я м и 
выст упили 
жители 13 
населенных 

пунктов. Их поблагодарила заме-
ститель мэра Качугского района 
Валентина Макарова:

– Сегодня большой праздник. 
Этот проект объединил людей из 
разных поселений. И он будет про-
должаться, пока здесь будут жить 
такие инициативные неравно-
душные люди. Уверена, что музей 
будет интересен и туристам, и 
жителям нашего района. 

Во время церемонии музейный 
фонд еще пополнился. К приме-
ру, местная жительница подарила 
старинный серебряный стаканчик 
с гравировкой и вафельницу на-
чала прошлого века с реверсом 

двухглавого орла. Она, кстати, 
когда-то 

п р и -
н а д -
л е -
ж а -

ла купцу 
М и х а и л у 
Сапожнико-

ву. Его двухэтажный 
дом в Залоге – памятник рес-
публиканского значения. Там 
в будущем разместятся экс-
позиции музея, а пока обще-
ственники планируют его 
реконструкцию. 

Новый музей станет еще 
одной визитной карточкой 
Качугского района наряду 
с Шишкинскими писа-

ницами, просветительским цен-
тром в Анге или с фольклорным 
ансамблем «Ленская слобода» из 
Верхоленска. Коллектив украсил 
открытие аутентичными русски-
ми песнями и танцами. А по-
сле церемонии его руководитель 
Оксана Козеева поучаствовала на 
открытии в мастер-классе пряде-
ния. Сама она когда-то окончила 
училище им. Гнесиных, а жить и 
работать решила именно в Качуг-
ском районе:

– Я родом из Вологды. Но так 
получилось, что приехала в Ир-
кутскую область, и волею судьбы 
мы с мужем решили жить и ра-
ботать здесь. Мы не можем нара-
доваться красивой природой, ти-
шиной, храмами и тем, что име-
ем возможность передавать детям 
народные традиции. 

Мастер-класс по прядению 
шерсти для нее и всех желающих 
проводила Любовь Станиславская, 
которая на старте проекта вспо-
минала, как родной Залог «хоро-
нили» раньше времени. Сейчас 
она на пенсии, но по-прежнему 
частый гость в родной школе. Ей 
здесь всегда рады. Женщина ос-
лепительно улыбалась и на до-
машней старой прялке терпеливо 
учила прясть длинную нить, кото-
рая казалась самой нитью судьбы 
этого края и его людей.  

 Юлия МАМОНТОВА
Фото автора и пресс-службы 
Качугского района
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Директор Залогской школы Лариса Заводских

Любовь Станиславская проводит 
мастер-класс для руководителя проекта 
Эльмиры Семеновой

 ПРОДОВОЛЬСТВИЕ  
На крупнейшем 
сельхозпредприятии 
Прибайкалья продолжается 
модернизация. В 2022 году 
здесь открылись новые линии и 
было приобретено современное 
оборудование. Благодаря этому 
более половины производства 
мяса птицы и почти четверть от 
всех видов мясной продукции 
региона сейчас приходится на 
долю ООО «Саянский бройлер». 

Важным событием в этом году стало 
внедрение системы автоматического 
управления комбикормового цеха ОП 
«Мегетское», входящего в состав агро-
холдинга. Это позволило увеличить про-
изводительность кормоцеха до 10 тонн, 

улучшить условия труда персонала, ми-
нимизировать потери.

В рамках программы модернизации 
предприятия в соответствии с миро-
выми стандартами предприятие закон-
чило переоснащение системами венти-

ляции и контроля микроклимата в 27 
птичниках напольного содержания. 

В 2022 году «Саянский бройлер» запу-
стил и собственную линию по произ-
водству рапсового масла, она позволяет 
получать шесть тысяч литров масла в 
сутки. Масло будет добавляться в корма 
для поголовья птицы, что гарантирует 
качество кормов.  

Несмотря на сложные погодные усло-
вия, посевные площади агрохолдинга в 
Куйтунском районе удалось расширить. 
В этом году было выращено и сохранено 
более 56 тыс. тонн зерновых и рапса. До-
стигнуты высокие показатели урожай-
ности культур: 28,1 ц/га пшеницы, 21 
ц/га рапса, 33,2 ц/га овса. 

При поддержке министерства сельского 
хозяйства Иркутской области модерни-

зировано хлебоприемное предприятие 
«Саянского бройлера». Оно вышло на 
единовременное хранение до 46 тыс. 
тонн готовой продукции. Решается во-
прос увеличения показателя еще на 10 
тыс. тонн. 

– Благодаря реконструкции мы вышли на 
максимальные объемы, сейчас их нужно 
удержать, а основной упор сделать на 
приготовление кормов и добавок к ним, 
а также на снижение себестоимости, – 
отметил председатель совета директо-
ров ООО «Саянский бройлер» Владислав 
Буханов. – Коллектив агрохолдинга уве-
ренно смотрит в будущее, мы гарантиру-
ем покупателям высочайшее качество 
нашей продукции. 

 Юлия МАМОНТОВА

«САЯНСКИЙ БРОЙЛЕР» СОВЕРШЕНСТВУЕТ ПРОИЗВОДСТВО 

Лариса Заводских и Эльмира Семенова 
с новыми экспонатами музея

Оксана Козеева

ОП «Хлебоприемное предприятие» ОП «Хлебоприемное предприятие» 
после реконструкциипосле реконструкции
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– Это душераздирающая тема и 
одна из сложнейших для меня по-
становок, – признался Игорь Каза-
ков. – А я ставил «Гамлета» Шек-
спира и «На дне» Горького – тоже 
серьезные драмы. Но в «Последнем 
сроке» все гораздо пронзительнее, 
потому что сюжет построен на се-
мейных связях, очень тонких, ко-
торые мы все знаем и чувствуем с 
детства. Поэтому в спектакле мно-
го отсылок-воспоминаний. 

Над спектаклем работала по-
становочная группа из Республики 
Беларусь. Ее возглавил режиссер 
Игорь Казаков, уже известный ир-
кутским зрителям по спектаклю 
«Дядюшкин сон» по повести Фе-

дора Достоевского. В его команду 
вошли композитор Егор Забелов и 
лауреат Российской национальной 
театральной премии «Золотая ма-
ска» художник-постановщик Та-
тьяна Нерсисян.

– Мир кукол дает безграничные 
возможности, позволяющие про-
никнуть в самые потаенные угол-
ки человеческой души, осознать и 
принять то, о чем так непросто 
сказать в обычной жизни, – счита-
ет Татьяна Нерсисян. – Дом Анны 
– это место, через которое прошло 
время и оставило свой отпечаток. 

В постановке сразу два плана – 
кукольный и живой. Словно два 

мира. Взрослых персонажей в по-
становке исполнили артисты теа-
тра кукол. Старухи Анна и Миро-
ниха предстают в постановке в 
виде планшетных кукол в полный 
рост, гротескных и реалистичных 
одновременно. Образ главной геро-
ини получился даже немного пу-
гающим, словно она уже отошла 
в мир иной. Анна в спектакле го-
ворит голосом актрисы Иркутско-
го академического драматического 
театра им. Н.П. Охлопкова Эммы 
Алексеевой. 

– Это моя первая работа в теа-
тре кукол, хотя я озвучивала пер-
сонажей в кино и на телевидении, 
но здесь совсем другая история, – 
рассказала Эмма Алексеева. – Мне 
важно было тронуть душу и сердце 
каждого зрителя, а это сложно. 

В спектакле задействовано более 
десяти планшетных кукол. Кукла 
главной героини – старуха Анна 
– исполнена с механикой глаз и 
рта. Ею, как и куклой Миронихи, 
управляют артисты, которые также 
исполняют роли ее детей: Варва-
ры (Наталья Уткина), Люси (Диа-
на Бронникова), Михаила (Эдуард 

Дроздов) и Ильи (Роман Зорин). 
Этот же ансамбль героев управляет 
Миронихой, только в данном слу-
чае солирует Тамара Гуринович, 
голосом которой и говорит пер-
сонаж. Роль Надежды исполнила 
Надежда Светлова, Степана – Денис 
Игнатьев.

Есть в спектакле и такой герой, 
как Смертушка (Алена Копылова), 
она возникает в монологе старухи 
Анны о смерти. Дети в спекта-
кле – тоже кукольные персонажи, 
Нинка (Анна Скоромная) и Люся в 
детстве. Это словно подчеркивает, 
что дети и старики немного иначе 
чувствуют и воспринимают мир. 
Спектакль получился пронзитель-
ным и трогательным. Кукольные 
персонажи позволили авторам еще 
больше обнажить символический 
план повести Валентина Распути-
на. Героям спектакля удается рас-
сказать зрителям о самых важных 
вещах в жизни человека: любви, 
семье, о том, чего не стоит забы-
вать, что у каждого из нас будет 
свой последний срок.

 � Елена ОРЛОВА

Старуха Анна и Смертушка
«Последний срок» поставили в театре кукол

 � сцена  В Иркутском областном театре кукол 
«Аистенок» поставили «Последний срок». 
Постановку по произведению Валентина Распутина 
режиссер Игорь Казаков посвятил матерям, которые 
отдают жизнь семье и детям. Мировая премьера 
спектакля – первая постановка этой повести в театре 
кукол – состоялась 2 ноября. Она приурочена к 
85-летию Валентина Распутина и поставлена в рамках 
федеральной программы «Культура малой родины».

Музыку к спектаклю написал Константин 
Артамонов, поставила его режиссер Анна 
Агапитова. Они создали поэтическое 
либретто к мюзиклу. Новое прочтение 
известного романа созвучно с первоис-
точником. Постановка сопровождается 
живой музыкой, которая давно стала ви-
зитной карточкой «Театра пилигримов».  

– Мы обозначили жанр как драйв-
мюзикл неслучайно – рок-музыка – яв-
ление очень широкое, а в спектакле мы 
используем, прежде всего, именно жест-
кие, агрессивные, драйвовые жанры 

этого музыкального направления, – под-
черкнул Константин Артамонов. – Такая 
музыка всегда была фирменной фишкой 
«Театра пилигримов», и мы поддержива-
ем традицию. 

Сценическое решение постановки при-
думала Ирина Железняк. На сцене мини-
мум предметов: стол, стулья и диванчик 
в комнате главного героя. Пространство 
в спектакле создается с помощью ширм 
– прямоугольников, обтянутых тканью с 
бело-бежевым полосатым диагональным 
принтом. С ними работают второстепен-

ные герои мюзикла – почти вся труппа 
театра. Организованные как хор, они не 
только  исполняют роли второстепен-
ных персонажей романа Достоевского, 
но и создают на сцене метафорический 
контекст, в котором существуют главные 
герои – Родион Раскольников (Виталий 
Зайцев) и Соня Мармеладова (Дарья Сте-
линг). Это подчеркнуто и хореографией, 
которую придумала Светлана Яковлева. 

– Мы полностью сохранили сюжет перво-
источника, но сфокусировались на ли-
нии Родиона Раскольникова и Сони Мар-

меладовой, ведь если бы мы попытались 
передать всю полифонию человеческих 
взаимоотношений в романе, потребо-
вался бы театральный сериал, – пояснил 
Константин Артамонов. – У главных геро-
ев есть история любви, а это очень важно 
для хорошего мюзикла. В нашей поста-
новке герои говорят вновь написанным 
поэтическим текстом, и только некото-
рые ключевые фразы звучат прямыми 
цитатами из романа Достоевского.

– Говорят, что у Достоевского необычный 
детектив – с самого начала известно, кто 
убийца, а потом герои все вместе ищут 
бога, – отметила Анна Агапитова. – В 
«Преступлении и наказании» один герой 
намеренно пошел на грех, а другой нет. 
И Соня, несмотря на обстоятельства, со-
хранила свою чистоту, а Родион нет. И мы 
исследуем, как они друг на друга влияют.

Произведение входит в школьную про-
грамму, и это тоже было важно для «Теа-
тра пилигримов», ведь в традициях, ко-
торые заложил еще Владимир Соколов, 
– воспитывать молодежь на классиче-
ских произведениях русской литературы. 

 � Елена ОРЛОВА 

Драйв-мюзикл «роДион»
 � Премьера  спектакль о ценности человеческой 

жизни и о том, как опасная идея может разрушить 
изнутри, поставили в иркутском «театре пилигримов». 
Премьера драйв-мюзикла «родион» по мотивам романа 
«Преступление и наказание» Федора Достоевского 
состоялась на сцене иркутского тюза им. а. вампилова. 
классическое произведение было усилено авторами 
спектакля тяжелым роком, поэтической интерпретацией 
сюжета, образной сценографией и современной 
хореографией. 
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   О службе  и мОбилизации

С 1 ноября стартовал осенний при-
зыв в армию. В этом году из-за большой 
нагрузки на военные комиссариаты и 
призывные комиссии, связанные с ча-
стичной мобилизацией, начало осенней 
призывной кампании сдвинуто на 1 но-
ября. Период проведения осеннего при-
зыва сокращен на месяц. Призыву под-
лежат граждане в возрасте от 18 до 27 лет, 
не находящиеся в запасе и не имеющие 
проблем со здоровьем. 

С 1 ноября 2022 года минимально 
гарантированный размер денежного до-
вольствия и отдельных выплат для мо-
билизованных граждан составит 195 тыс. 
рублей. 

– У единоличного учредителя и ру-
ководителя ООО, который попал под мо-
билизацию, с ноября есть право на от-
срочку по кредитам и налогам. Раньше 
она распространялась только на индиви-
дуальных предпринимателей и физлица. 
Необходимое уточнение – ООО должно 
состоять в реестре субъектов малого или 
среднего бизнеса, – пояснила Наталья 
Немержицкая. – Добавлю, что с 23 ноября 
кредиторы смогут получать информа-
цию о мобилизованных заемщиках у Фе-
деральной налоговой службы. Это будет 
сделано для того, чтобы убедиться – мо-
билизованный должник имеет право на 
кредитные каникулы.

   О деньгах

С ноября увеличивается размер еже-
месячных доплат к пенсиям для отдель-
ных категорий граждан. К ним относят-
ся члены летных экипажей воздушных 
судов гражданской авиации со сроком 
выслуги не менее 25 лет у мужчин и не 
менее 20 лет у женщин. Доплаты пред-
усмотрены и для тех, кто трудился в ор-
ганизациях угольной промышленности.

В беззаявительном порядке последует 
добавка к пенсии и тем, кому в октябре 
исполнилось 80 лет.

С ноября некоторые виды социальных 
пособий можно получить только на карту 

«Мир» или на счет, к которому не при-
вязана никакая карта. К таким пособи-
ям относятся выплаты по соцконтракту, 
субсидии на оплату услуг ЖКХ, компен-
сации почетным донорам.

   О счетчиках  и кОмпьютерах

Вниманию граждан – с 1 ноября за-
работает новый ГОСТ поверки счетчиков 
горячей и холодной воды. 

– Новый стандарт устанавливает ме-
тодику и последовательность первич-
ной и периодической поверок приборов 
учета. Недобросовестные организации, 
не имеющие аккредитаций, не смогут 
предлагать гражданам свои услуги. А 
сами поверки будут проходить быстрее, 
с более точными результатами, – рас-
сказала эксперт.

С ноября в России стартует экспе-
римент по предоставлению доступа к 
открытому программному обеспечению 
(ПО). Речь идет о программах для ЭВМ, 
алгоритмах, базах данных и документа-
ции к ним, в том числе исключительное 
право на которые принадлежит России. 
Участниками новелл станут минцифры 
России, МВД и Росреестр. Принять уча-
стие в эксперименте смогут Российский 
фонд развития информационных тех-
нологий, федеральные и региональные 
исполнительные органы, внебюджетные 
фонды, госкорпорации, граждане и ор-
ганизации. Подать заявку на участие в 
эксперименте нужно не позднее 1 апреля 
2023 года.

Информация для болельщиков – 
возрастают требования к информаци-
онным системам контроля доступа на 
спортивные объекты.Теперь пройти на 
стадион можно будет через контроль-
но-пропускной пункт, турникет или 
моторизированную калитку. Все КПП 
должны быть оборудованы стационар-
ными считывающими устройствами. 
А болельщики должны иметь документ 
о праве посещения отдельных спортив-
ных турниров.

 � Людмила ШАГУНОВА

На самом деле свободные зе-
мельные участки, которые мо-
гут быть предоставлены для 
строительства гражданам и за-
стройщикам, есть практически 
в каждом районе Иркутской об-
ласти. Проект Росреестра «Зем-
ля для стройки» это наглядно 
доказывает. 
С помощью данного проекта 
можно найти свободные земель-

ные участки, предназначенные 
для строительства жилья, и на-
править в местную администра-
цию обращение о своей заинте-
ресованности в использовании 
участка для строительства. 
При этом благодаря сервису 
можно в ускоренном порядке 
получить земельный участок 
под строительство, поскольку 
все согласования и проверки 

по земельному участку уже про-
ведены заранее, до размещения 
участка на Публичной када-
стровой карте.
Для поиска на сайте Публич-
ной кадастровой карты (pkk.
rosreestr.ru) нужно в поисковой 
строке выбрать в выпадающем 
списке «Земля для стройки» и 
ввести номер региона, двоето-
чие и звездочку (38:*). Так мож-

но увидеть все свободные 
участки в Иркутской области, 
узнать их площадь, адрес, кате-
горию земель. 
В проект «Земля для стройки» 
на сегодня включены участки, 
расположенные на таких терри-
ториях, как Иркутск, Ангарск, 
Братск и Братский район, Са-
янск, Тулун, Зима, Свирск, Усо-
лье-Сибирское, Усть-Илимск, 

Черемхово, Железногорск-
Илимский, Нижнеудинск, Ше-
лехов, Тайшет, Усть-Кут, Зимин-
ский район, Качугский район, 
Чунский район, Аларский рай-
он, Эхирит-Булагатский район.
При этом Управление Росре-
естра по Иркутской области 
предупреждает: остерегайтесь 
сайтов-двойников, которые 
могут также носить название 
Публичная кадастровая карта, 
но при этом не являются источ-
ником официальной и достовер-
ной информации о земельных 
участках.
Официальная Публичная ка-
дастровая карта размещена по 
адресу pkk.rosreestr.ru.

 � Пресс-служба  
Управления Росреестра  
по Иркутской области

О сервисе рОсреестра «земля для стрОйки» 
 � азбука недвижимОсти  задумываясь о строительстве собственного дома, 

многие задаются вопросом – с чего начать поиск подходящего участка земли? кажется, 
что все свободные и подходящие для стройки земли уже кем-то заняты, застроены 
или стоят немалых денег. при этом процесс самостоятельного изучения и анализа 
действительно трудозатратный, не всегда может увенчаться успехом, поскольку не сразу 
получается обнаружить все «подводные камни», например, ограничения в использовании 
земли, которые могут действовать на конкретной территории.

Новеллы ноября
зак    н и пОрядОк

 �жилье  Одна их 
ключевых мер поддержки 
многодетных семей в 
нашем регионе – это 
областной материнский 
капитал. за 10 лет выдано 
54 380 сертификатов. 
половина семей 
уже распорядились 
средствами на общую 
сумму более 1,9 млрд 
рублей. 
C учетом мнения семей в Ир-
кутской области расширяется 
спектр использования матка-
питала. За последние два года 
был принят целый ряд поправок 
в закон.
Так, например, в прошлом году 
подписан закон о расширении 
направлений использования 
средств областного материн-
ского капитала. Теперь финан-
совые средства можно исполь-
зовать на проведение ремонта 
жилого помещения и приобре-
тение земельного участка для 
индивидуального жилищного 
строительства, садоводства 
или огородничества. 
В этом году был упрощен по-
рядок получения сертификата. 
Он стал формироваться в элек-
тронном виде. После принятия 
учреждением соцзащиты поло-
жительного решения о выдаче 
сертификата документ автома-
тически направляется в личный 
кабинет заявителя на едином 
портале государственных и му-

ниципальных услуг. Предусмо-
трена возможность направлять 
средства областного капита-
ла на компенсацию расходов, 
связанных со строительством, 
реконструкцией индивидуаль-
ного жилого дома, осущест-
вляемых без привлечения ор-
ганизации, осуществляющей 
строительство (реконструкцию) 
индивидуального жилого дома, 
в том числе по договору строи-
тельного подряда.

Также в текущем году в регио- 
нальное законодательство вне-
сены изменения, которые по-
зволяют направлять средства 
маткапитала на рефинанси-
рование ипотеки, скорректи-
рованы условия направления 
средств на проведение ремонта 
жилого помещения.

Немаловажным является и ис-
ключение необходимости под-
тверждения семьей постоянно-
го проживания на территории 
Иркутской области не менее 
одного года к моменту рожде-
ния третьего ребенка. Женщи-
нам, у которых родится третий 
ребенок или последующие дети, 
начиная с 1 января 2023 года, 
будет достаточно подтвердить 
факт постоянного проживания в 
регионе на момент их рождения. 

В целом семьям с детьми в Ир-
кутской области предоставля-
ется 45 мер социальной под-
держки. 

 � Юрий ЮДИН

 � дОкументы  На ноябрь 2022 года пришлось самое большое 
в этом году число вступающих в силу нормативных актов и 
законов, говорят эксперты. О некоторых новинках, которые 
появятся в жизни россиян в этом месяце, рассказывает 
иркутский юрист Наталья Немержицкая.

для мнОгОдетных семей
КУДА мОЖНО ПОТРАТИТь ОБлАСТНОй 
мАТеРИНСКИй КАПИТАл? 
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Смысл кукловстреч состоит в том, что увле-
ченные собираются вместе, приносят показать 
своих «девочек», их новые одежды и ботиноч-
ки. Обсудить, кто что сшил, связал, переделал, 
поделиться опытом, найти мастеров, если что-
то сам не умеешь, обменяться аксессуарами. И 
если в Центральной России подобные меропри-
ятия проходят уже несколько лет, то в Иркутске 
они появились не так давно. Собрала увлечен-
ных в своей кукольной студии «Lovely dolls» 
Диана Гайдамак, и с каждой встречей таких 
взрослых с горящими глазами становится все 
больше и больше. 

– Я занимаюсь ремонтом и реставраци-
ей антикварных кукол. Три года назад мы 
с единомышленниками задумывали сделать 
галерею, даже взяли большое помещение, но 
нам помешала пандемия, поэтому переехали 
в маленькое, – рассказала Диана Гайдамак. – 
К нам часто приносят старых кукол, которых 
мы отмываем, чистим, а потом дарим детям 
в нуждающиеся семьи. Иногда не успеваем 
сами шить одежду, просим тех, кто умеет это 
делать. А увлеченные люди притягиваются 
друг к другу, так из маленькой мастерской по-
степенно вырастает большое творческое про-
странство. 

Диана рассказывает, что летом к ней при-
ехала подруга, которая работает в музее город-
ского быта, и уговорила дать своих антиквар-
ных кукол на выставку. 

– Коллеги придумали на опустевших полках 
устроить выставку Барби, собрали 586 кукол, – 
вспоминает Диана.– Я раньше Барби вообще не 
воспринимала, но дети были в восторге и даже 
хотели здесь остаться жить! Так мы приобрели 
новых друзей. Потом о нас узнали иркутские 
«теддисты» (любители плюшевого мишки 
Тедди. – Авт.), и с того момента мы дружим. 
Теперь на встречи приходят и те, кто делает 
кукол, и те, кто шьет гардероб – такое сообще-
ство увлеченных, и для них будем устраивать 
ярмарки, барахолки, обмены. 

Специально для такой встречи выделяем 
целый стол, на котором – тела, головы, «зап-
части» – кисти и ступни, руки и ноги, одежда, 
обувь, трессы – искусственные волосы для пе-
репрошивки голов, простые маленькие игруш-
ки. Шумные разговоры то и дело прерывают 
возгласы: «Чей заяц? Что за него хотите?» или 
«Какой скинтон (оттенок) у руки?»

В этом мире равны и коллекционеры, у ко-
торых по несколько десятков дорогих экзем-

пляров, и просто увлеченные, которые ходят с 
одной и той же куклой своего детства, обновляя 
ей гардероб по сезону и макияж по настроению. 

– В 2012 году я зашла на сайт «Бэйбики» и 
там пропала, – поделилась Галина. – Сыновья 
уже взрослые дяди с бородами, а я увлеклась 
созданием одежды для антикварных и шар-
нирных кукол. Меня научили делать ботиночки 
из кожи, осталось купить маникюрный прибор 
для полировки канта. 

Арина – студентка педуниверситета ИГУ, 
будущий учитель рисования. Ее страсть – ку-
клы БЖД. Эта английская аббревиатура ВJD 
расшифровывается как Ball Joint Doll, шаровая 
шарнирная кукла. Шаровые сочленения дета-
лей повторяют основные суставы тела человека 
и обеспечивают кукле высокую подвижность. 

Взрослые, которые  
играют в куклы
Людей разных возрастов и профессий 
объединила любовь к детским игрушкам

св    бодное время

 � Хобби  Искренняя любовь к куклам характерна 
не только для маленьких девочек. Многие взрослые 
находят в давно забытом увлечении отдушину в 
рутине жизни, состоящей из обязанностей. Купить 
малышку, сшить или связать для нее одежду, сделать 
новый макияж, прическу, парик, переставить глазки 
и реснички, вывезти на природу для фотосессии 
– эти невинные чудачества вызывают массу 
положительных эмоций. Хорошо если при этом 
семья не крутит пальцем у виска, мол, ты бабушка, 
тебе о внуках да помидорах думать надо. Найти 
единомышленников хотя бы в интернете – уже 
удача, встретиться с ними – счастье. На встречах 
незнакомые «кукломамы» и «куклопапы» быстро 
становятся практически родственниками, особенно 
если объект увлечения – одинаковые куклы. 

ÎÎ
ВÎэтомÎмиреÎравныÎиÎколлекционеры,ÎуÎкоторыхÎ
поÎнесколькоÎдесятковÎдорогихÎэкземпляров,ÎиÎ
простоÎувлеченные,ÎкоторыеÎходятÎсÎоднойÎиÎтойÎ
жеÎкуклойÎсвоегоÎдетства,ÎобновляяÎейÎгардеробÎ
поÎсезонуÎиÎмакияжÎпоÎнастроению.

НаÎкукловстречахÎнезнакомыеÎлюдиÎбыстроÎстановятсяÎпрактическиÎродственниками

ЕленаÎсоÎстаршейÎдочерьюÎпринеслиÎнаÎвстречуÎлишьÎмалуюÎчастьÎсвоейÎколлекцииДианаÎГайдамакÎ(справа)ÎсобралаÎвÎсвоейÎгалерееÎувлеченныхÎкуклами
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Особенность ее в том, что продается тело с го-
ловой, а глаза, макияж, парик и одежда могут 
стать любыми. 

– В подростковом возрасте я увлеклась БЖД, 
– поделилась Арина. – На свою первую куклу 
заработала сама, поэтому мама была не против. 
Она была с готовым макияжем, а вот образ по-
следней купленной делала сама. Оригинальные 
куклы БЖД очень дорогие, рекасты меня вполне 
устраивают и по цене, и по качеству. 

Рекаст – это кукла, созданная путем сня-
тия форм с уже существующей (оригинальной)  
куклы и последующая отливка точных копий ее 
частей. Они дешевле оригинала. 

Увлечена куклами БЖД и Елена, мама двух 
дочек, по образованию учитель русского языка 
и литературы, а сейчас сотрудник школьного 
пресс-центра.

– Мне нравится, что у них около 17 
точек артикуляции, они могут стоять 
на одной руке вверх ногами, им мож-
но заменить глазки, парички, можно 
сделать любого персонажа, – делится 
Елена. – Детство закончилось, а лю-
бовь к куклам осталась. Чтобы не 
казаться сумасшедшей для окружа-
ющих, сначала я поселила кукол в 
коробках в шкафу, постепенно они 
стали выходить наружу. У меня две 
дочки, и это хорошее прикрытие. 
Коллекция у нас достаточно боль-
шая, любимые – Паола Рейна и 
БЖД. Играем всеми, даже самы-
ми дорогими: меняем прически, 
шьем и вяжем. 

Елена признается: если что-то 
захотелось сделать для кукол так, 
что сил никаких нет противо-
стоять желанию, то семья сама 
варит макароны на ужин. Но 
в основном время на увлече-
ние остается только по но-
чам, когда все накормлены 
и спать уложены. 

Встретить мужчину в 
компании увлеченных куклами 
женщин оказалось неожиданным. 
Но Алексей с юмором объясняет свое 
присутствие: 

– Моя жена Юлия – мастер, она де-
лает кукол, мишек Тедди, занимается 

этим около 10 лет. Я помогаю тем, что не мешаю, 
– смеется мужчина. – На самом деле поддер-
живаю ее и морально, и физически: если нужна 
сила, например, прижать детали или получить 
на почте посылку. Жена вроде бы и дома, но ее 
не видно. У нее весь дом рабочее место, где вдох-
новение застанет, там и работает. Хотя есть свой 
угол, куда вход – табу. А если взять ножницы 
отрезать скотч или порядок на столе навести, то 
жить останется пару часов. 

А вот Иван сам занимается макияжем для 
кукол. Довольно редкое увлечение для 24-летне-
го электрика, не правда ли?

– В детстве много сидел в библиотеке, видел 
журналы про кукол, во дворе девочки в Барби 
играли, – рассказывает Иван. – Когда стал рабо-
тать, тогда начал покупать кукол. Сейчас в моей 
коллекции уже больше 100 экземпляров разных 
фирм – Братц, Дисней, Интегрити, Тоннер, Джек 
Пацифик. К Паолам присматриваюсь пока. Де-
лаю им макияж и аксессуары – обувь, портупеи, 
иногда одежду шью, в основном корсеты. Если 
смотрю на куклу, а внутри екает – значит, моя. 

– Я уже почти Тортилла, мне 61 год, я на пен-
сии, но все равно играю, – улыбается Надежда 
Чубенко. – Испанскими куклами Паола Рейна 
увлеклась в этом году. Честно говоря, сначала 
немного стеснялась своего увлечения, думала, 
что я одна такая. Спасибо интернету, нашла 
единомышленников. И теперь просто получаю 
положительные эмоции! С удовольствием вяжу, 
хочу научиться шить.

Надежда Александровна в юности работала 
в радиоастрофизической обсерватории «Бада-
ры», в Иркутск приехала на практику, вышла 
замуж, окончила медучилище, работала в по-
ликлинике педиатрической медсестрой, потом 
– в МВД по профилю, а на пенсии – еще и рент-
генлаборантом. 

– Сидела в соцсетях и увидела, как мастера 
делают новый облик для кукол Паола Рейна, 
решилась заказать себе, – рассказывает На-
дежда. – У мастера – очередь на изготовление, 
и пока я ждала, у другого мастера на аукционе 
увидела африканочку. Заказала, она приехала. 
Думаю, куклы дорогие очень получились (даже 
мужу цену ниже сказала), сейчас поучусь на 
них вязать и одну продам, пенсия небольшая 
у нас. Стала вязать, фотографировать, и муж, 

увидев, какое удовольствие мне это достав-
ляет, сказал: «Не продавай, она такая хоро-
шенькая». 

Однажды Надежда решила устроить  
куклам фотосессию на природе, пришла на 
поляну в Академгородке. Молодые прохожие 

и гуляющие пенсионеры с удивлением и 
даже непониманием наблюдали за пожи-
лой женщиной с куклами. 

– Стушевалась, уже хотела уйти, а 
потом пересилила себя и продолжа-
ла делать то, что мне интересно, – 
продолжает Надежда Александровна. 
– Еще мы с мужем ездили гулять на 

остров Юность. Я сделала для своих ку-
кол переноску по типу детской из картона 

и проволоки, обшила тканью. Она по раз-
меру меньше настоящей, потому что ку-
клы – 34 см. Пришли на колесо обозрения, 
я с этой переноской. Мужчина на входе 
билеты проверяет и строго спрашивает, 
глядя на нее: «У вас там что?» Ответила 
честно: «Куклы. Мы – на фотосессию». 
Он заулыбался, на выходе спросил, по-
лучились ли фотографии. И на катама-
ране, прежде чем нас посадить, охрана 

поинтересовалась, что внутри. Для меня 
мое увлечение – отдушина. Не все понима-

ют, даже знакомые говорят, что надо общаться 
с живыми людьми, а не с куклами, а для меня 
они – как живые. 

Следующая встреча поклонников кукол 
пройдет перед новым годом. И готовиться к ней 
можно начинать уже сейчас – шить новые на-
ряды, обувь, наводить ревизию, готовить что-то 
для обмена. Потому что нет предела кукольному 
совершенству. 

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора

Св    бодное время

ÎÎ
МногиеÎувлекаютсяÎкукламиÎБЖД.Î
ЭтаÎанглийскаяÎаббревиатураÎВJDÎ
расшифровываетсяÎкакÎBallÎJointÎDoll,ÎÎ
шароваяÎшарнирнаяÎкукла.

ЗаÎтакуюÎмалышкуÎоригинальногоÎпроизводителяÎ
можноÎотдатьÎкруглуюÎсумму ОбменÎодежды,Îобуви,ÎаксессуаровÎвсегдаÎпопуляренÎ–Î

можноÎнайтиÎиÎпарик,ÎиÎзонтик

НадеждаÎЧубенко:Î«ДевочкиÎмоиÎдляÎменяÎ–Îотдушина»

ШарнирныеÎкуклыÎпрекрасныÎтем,ÎчтоÎмогутÎ
приниматьÎлюбойÎобраз
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Проект «Глаза в глаза» ор-
ганизовал благотворительный 
«Клуб друзей больницы» вместе 
с Иркутским областным художе-
ственным музеем им. В.П. Су-
качева и другими партнерами. В 
ходе реализации состоялось пять 
мастер-классов в четырех отделе-
ниях детской областной больни-
цы, которые для маленьких паци-
ентов провели профессиональные 
иркутские художницы Маргарита 
Марцинечко и Ася Белова. 

Под кураторством мастеров де-
ти от трех до 15 лет рисовали гу-
ашью картины на заданные темы. 
Необычные птицы, цветы, при-
рода – теперь талантливые работы 
юных худож-
ников разме-
стили в кори-
дорах нефро-
логического, 
офтальмоло-
гического и 
кардиологи-
ческого отде-
лений. Парал-
лельно стены 
украсили кар-
тины взрос-
лых авторов, 
Маргариты и 
Аси, что отра-
жает символичное название вы-
ставки и проекта в целом – «Глаза 
в глаза». 

– Чтобы подарить ребенку здо-
ровье, необходимы не только ру-
ки хирурга, хорошие лекарства и 
оборудование, но еще и эстети-
ка, которая будет его окружать, 
– убежден Юрий Козлов, главный 

врач ИГОДКБ. – Наша главная за-
дача – чтобы маленький пациент 
выходил из больницы здоровым, и 
арт-терапия ускорит этот процесс.   

Художницы отметили, что ма-
стер-классы оказались более вос-
требованы, чем предполагалось. 
Маргарита Марцинечко рассказа-
ла, что планировали три мастер-
класса, а провели пять, и творили 
до самого вечера. 

– Дети оказались очень способ-
ные, рисовали увлеченно. Многие 
ребята спрашивали: «А как к вам 
можно записаться на следующий 
мастер-класс в больнице?» Так 
что, считаю, нужно продолжать 
проект. Было бы здорово, если при 

б о л ь н и ц е 
организова-
ли бы изо-
студию на 
постоянной 
основе, – 
высказалась 
М арг ари т а 
Марцинечко. 

Н а т а -
лья Сысое-
ва, директор 
Иркутского 
о б л а с т н о -
го художе-
с т в е н н о г о 

музея им. В.П. Сукачева, назвала 
проект «Глаза в глаза» уникаль-
ным. В день презентации проекта 
она передала маленьким пациен-
там детские книги Русского музея, 
посвященные великим шедеврам 
русского искусства.

По ее словам, Иркутский музей 
готов предлагать и реализовывать 

новые идеи в стенах больницы. 
Например, знакомить детей не 
только с изобразительным искус-
ством, но и с книгами иркутских 
поэтов и писателей.

– Нам очень приятно быть 
парт нерами этого проекта. Мы как 
музей прекрасно понимаем значе-
ние занятий арт-терапией, когда 
любой ребенок, с любыми нару-
шениями: ментальными, физи-
ческими, вовлекаясь в творческий 
процесс, не только отвлекается от 
своей болезни, получает опреде-
ленные навыки, но и социализи-
руется, – сказала она. 

В завершение презентации 
проекта «Глаза в глаза» было под-

писано соглашение, которое пред-
полагает продолжение сотрудни-
чества в рамках этого проекта, 
а также проведение других со-
вместных культурных, просвети-
тельских и социально значимых 
мероприятий. 

– Открытие выставки – это 
только начало, – говорит главный 
врач ИГОДКБ Юрий Козлов. – В 
больнице планируют дополнить 
коллекцию картин и обновлять 
экспозицию каждый месяц. Ма-
стер-классы и другие меропри-
ятия по арт-терапии для детей 
также будут проходить на регу-
лярной основе. 

 Матрена БИЗИКОВА, фото автора 

Глаза в глаза 
 ДЕТИ  Чтобы подарить ребенку здоровье, 
необходимы не только профессионализм доктора, 
лекарства и оборудование, но еще и эстетика, 
которая будет его окружать. В Иркутской 
государственной областной детской клинической 
больнице реализовали новый арт-проект «Глаза в 
глаза». Итогом стала выставка картин пациентов, 
которые они нарисовали на мастер-классах 
профессиональных художников. Работы мастеров 
также украсили стены учреждения.


